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За последние три дня по
годные условия позволили 
повысить темпы уборки. В 
колхозах и совхозах области 
хлеб обмолочен за эти дни с 
40 тысяч гектаров, что со
ставляет 11,7 процента к 
общей площади.

Хозяйства Кожевнйков- 
ского и Зырянского районов 
трудятся под девизом: «22 
— 25 сентября закончить 
уборку хлебов», а хозяйст
ва Томского и Шегарского 
районов рассчитывают за
вершить жатву 26—'28 сен
тября. За 13 сентября в 
совхозах Кожевниковского, 
района хлеб обмолочен с 
площади 3.884 гектара, 
дневной прирост составил 
более 5 процентов. Такие 
темпы позволят совхозам 
района уложиться в наме
ченные сроки. Сейчас в 
районе хлеб обмолочен с 
площади 40 тысяч гектаров.

Совхозы Томского района 
за 13 сентября обмолотили 
хлеб с площади 1.925 гек
таров (4 процента убороч
ной площади). Томичам еще 
предстоит обмолотить зер
новые более чем с 26 ты
сяч гектаров, на что потре
буется 14-—15 дней, если 
работать такими темпами.

Хозяйства Шегарского 
района за 13 сентября уб
рали хлеб с площади 1.586

гектаров, что составляет 
менее четырех процентов. 
Выработка каждого комбай
на составляет -6 гектаров. 
Шегарцам еще предстоит 
убрать зерновые с площади 
почти 23 тысячи гектаров. 
Если они не повысят темпы, 
то им потребуется на это не 
менее 15 дней. Шегарцы 
имеют все возможности 
ежедневно давать прирост 
убранной площади более 
четырех процентов.

Повысили темпы обмоло
та колхозы Первомайского 
района. За 13 сентября в 
районе хлеб обмолочен с 
853 гектаров (около 5 про
центов уборочной площа
ди). '

По-прежнему медленно 
ведут обмолот хозяйства 
Бакчарского, Чаинского, 
Кривошеинского, Молчанов- 
ского и Асиновского рай
онов.

В ряде хозяйств не ис
пользуются в полной мере 
благоприятные погодные 
условия для засыпки семян. 
По-настоящему эта рабЬта 
организована лишь в колхо
зах Первомайского района, 
где засыпано более 80 про
центов семян. Ниже своих 
возможностей ведут засып
ку семян кожевниковские 
совхозы, выполнившие план 
на 45 процентов.

ОТ ШОФЕРА ЗАВИСИТ УСПЕХ
Только что прочел в об

ластной газете «Красное 
знамя» обращение шофера 
колхоза имени XXII съезда 
КПСС Зырянского района 
В. Крупени ко всем шофе
рам _  завершить уборку в 
кратчайший срок и без по
терь. Слов нет, дельное 
письмо, а главное -— очень 
нужное в дни, когда нелег
кая нынешняя страда в раз
гаре.

Сейчас у нас в совхозе 
много говорят и об этом об
ращении, и о ‘ письмах ком
байнера колхоза «Гигант» 
Шегарского района И. Т. 
Орехова и комбайнера Елов- 
ского отделения совхоза 
имени XXI съезда КПСС 
Кожевниковского района 

В. Я. Сторожева. Признать
ся, они заставили нас заду
маться кое о чем. Ведь и у 
нас люди умеют работать 
ничуть не” хуже других. 
Важно, чтобы каждый соз
навал свой долг, проявлял 
заботу об общем деле. Что 
касается лично меня — пол
ностью Крисоединяюсь к го
лосам передовых . хлеборо
бов и обязуюсь в дни убор
ки каждый день выполнять 
не меньше полутора норм.

Работаю я в Центральном 
отделении совхоза «Шегар- 
ский». Обслуживаю звено 
комбайнера Михаила Алек
сандровича Колчинова. Это 
опытный хлебороб. Когда-то

он убирал хлеб еще на зна
менитых «Коммунарах». 
Звено, которым руководит 
Михаил Александрович, — 
одно из передовых. Останет
ся ли оно лидером в эту убо
рочную страду — во мно
гом будет зависеть и от нас, 
шоферов. Поэтому мьт при
лагаем все силы, чтобы не 
терялось драгоценное вре
мя. А это значит — повы
шенные требования и к се
бе, и к машине, на которой 
работаешь. А то ведь у на
шего брата, шоферов, иног
да как бывает? Катаешься 
до тех пор, пока не случит
ся поломка, которая на не
делю выводит из строя ме
ханизм. Потом сам теряешь 
в заработке и совхозу—не
малый ущерб, тем более при 
теперешнем положении, ко
гда в совхозе не хватает 
машин.

Лично у меня . выработал
ся такой порядок.. Когда бы 
ни вернулся с поля — в де
вять ли вечера или в час 
ночи (а такое сейчас случа
ется не редко), — в шесть 
утра я уже у своей машины. 
Осмотришь, проверишь все 
и уж тогда целый день спо
койно работаешь, знаешь, 
что исправный механизм те
бя не подведет.

Верно пишет в своем вы
ступлении В, Крупеня о 
то;м, что у нас должно идти 
соревнование не только за 
количество вывезенного

Р Е П О Р Т А Ж п о м  т i l l
Рядом с отличным гравий- 

ым трактом, что ведет в 
(ырянское, нынешним летом 
расиво вписалось в сельский 
ейзаж новое здание. Колхоз 
1Мени Жданова в июне на
ел, а в августе закончил 
троительство нового зерно- 
:ушйльного комплекса
;ЗС-20ш. Все это время дневал 
I ночевал здесь колхозный 
мелец, отличный мехэниза- 
ор Василий Иванович Мар- 
:овский со своей бригадой. 
Аного сил вложил в стройку 
инженер Леон Иванович Бре- 
жнг, хотя ему наряду с обл
ачностями технического ру- 
юводителя приходилось, по
жалуй, больше исполнять 
обязанности «толкача»: то
!ернопроводы доставать, то 
|ульт управления искать, то 
ia кабелем ехать...

Но сушилку построили доб- 
зотную: она «пошла» с пер- 
>ого часа работы. И сейчас 
1есело помигивают белые и 
срасные огоньки пультов ул- 
завления механизированного 
юрнотока, способного пропу- 
:кать по 16—20 тонн хлеба в 
час. Командует сушилкой

депутат областного Совета 
В. И. Марковский, уже 20 лет 
отдавший колхозу. Он знает 
здесь каждый винтик, каждую 
деталь: все это устанавлива
лось своими руками.

То и дело на аккуратно ого
роженную территорию меха
низированного тока, где рас
положились еще крытые зер
новые склады, через проход- 
ную-весовую въезжают авто
машины с золотистой пшени
цей. Прошуршав по гравий
ному покрытию дороги, они 
останавливаются на подъем

нике-опрокидывателе. Вот он 
зашумел, опуская кузов оче
редного самосвала, и .золо
тистая струя зерна посыпа
лась в приемный бункер 
КЗС-20ш. Водитель колхозно
го самосвала Николай Кон
стантинович Горшков, награж
денный недавно медалью «За 
трудовую доблесть», доволь
но улыбается заведующему 
током и спешит в поле. Тем 
временем зерно проходит 
сложный путь по замыслова
тому переплетению труб, че
рез сушильное и очистное от
деления, и сухое, очищенное

попадает в разгрузочный бун
кер.

„.На ладони председателя 
колхоза Павла Филипповича 
Романенко несколько зерен 
еще теплой пшеницы. Чувст
вуется, что он доволен и но
вым механизированным то
ком, и урожаем ньжешнего 
года, и ходом уборки в хо
зяйстве. Да и есть основания 
быть довольным: колхоз име
ни Жданова занимает первое 
место в районе. Жатва идет 
высокими темпами. И не толь- 
ко жатва— весь комплекс осей- 
них полевых работ. Судите са
ми: 14 сентября зерновые
были скошены с 1.170 гекта
ров, обмолочены — с 1.170, 
солома заскирдована на 1.166 
гектарах, зяби поднято — 
1.100. Урожайность близка к 
20 центнерам с гектара. За
кончено выполнение плана 
продажи зерна государству, 
засыпаются семена, фураж. 
Завершено значительно боль
ше половины работ осеннего 
комплекса, и конвейер этого 
комплекса действует беспе
ребойно, по принципу: «Ком

байн с поля — плуг в бороз
ду».

Что же обеспечивает колхо
зу успех? На этот традицион
ный вопрос П. Ф . Романенко 
отвечает так:

— Главная, конечно, наша 
гордость — отличный зерно
сушильный комплекс. Он Поз
волил на неделю раньше на
чать уборочные работы. 234 
гектара недозрелых хлебов 
скосили лафетом. В валках 
они дошли, мы их быстро об
молотили и засыпали на фу
раж. Работы идут точно по на
меченному плану. На уборке 
создали три звена по 4 ком
байна в каждом. Комбайнеры 
— ребята хорошие. Если бу
дете писать, обязательно от
метьте звено Петра Тимофе
евича Артемова. Нынче мы 
попросили его взять руковод
ство тремя молодыми механи
заторами, только что окон
чившими курсы. Петр согла
сился. И мы не нарадуемся, 
как дружно, здорово работа
ет это звено. Иван Артемов, 
Александр Тимофеенко, Вла
димир Крупцев вместе со 
своим наставником Петром

зерна, но и за качество ра
боты. Непременно надо уде
лить особое внимание борь
бе с потерями, зерна.

Недавно вышло постанов
ление ЦК КПСС о дальней
шем улучшении организа
ции социалистического со
ревнования. Должен откро
венно сказать, что в нашем 
совхозе соревнование еще 
не получило нужного разма
ха. И вот результат — в 
последние дни наблюдается 
сбой. С первых мест наше 
хозяйство скатилось чуть ли 
не на последнее. Необходи
мо зажечь у всех хлеборо
бов стремление работать 
как можно лучше, добивать
ся новых успехов.

Жатва в разгаре. Для ме
ня это уже четвертая стра
да. Так выходило, что те го
ды моя машина была пер
вой. В позапрошлом году я 
получил за уборку урожая 
Бронзовую медаль ВДНХ, 
в прбшлом — первую де
нежную премию. Не хочу, 
чтоб меня неправильно по
няли. Пишу это не ради хва
стовства, а лишь с единст- 

,венным желанием сказать, 
что никогда не жалел своих 
сил, не пожалею их и сей
час, приложу всё умение, 
чтобы помочь родному сов
хозу успешно, справиться с 
уборкой.

А. АФАНАСЬЕВ, 
шоФер совхоза 

«Шегарскнй».

Тимофеевичем Артемовым 
обгоняют в отдельные дни 
даже звено опытных механи
заторов, которым руководит 
Иван Андреевич Михеенко. 
Впрочем, пройдемте к весам...

Председатель колхоза про
сит весовщика показать вче
рашние итоги. Петр Тимофе
евич • Артемов намолотил 310 
центнеров, его ученик Алек
сандр Тимофеенко — 292, а 
Иван Андреевич Михеенко— 
287 центнеров. Правда, по 
выработке молодежное звено 
немного отстало от ветера
нов. Но ведь- у ребят первая 
страда.

Каждый механизатор знает, 
сколько вчера сделал он, 
сколько — его товарищи. И 
стремится сегодня сделать 
еще больше.

Пока едем на поле, П. Ф. 
Романенко продолжает рас

сказ:
— За каждым звеном зак

реплен мастер-наладчик. За
правку машин производим 
прямо -в поле. Два раза — в 
обед и вечером — достав
ляем механизаторам горячее 
питание. Между звеньями 
строго распределены автома
шины. У водителей тоже идет 
горячая борьба за первенст
во. Хорошо помогают хозяй
ству водители Зырянского 
объединения «Сельхозтехни
ка». Их нынче у нас пятеро. В

СЕГОДНЯ ВПЕРЕДИ
Комбайнер совхоза «Р оссия» Ш егарского района 

Леонид Савельевич ОРЕШ НЮ К намолотил за день 
340  центнеров зерна.

Тракторист Зырянского откормсовхоза Геннадий 
Яковлевич МЕЛКОЗЕРОВ вспахал за три дня 30 
гектаров, зяби и занимает первое место в районе. На 
его счету с начала пахоты 250  гектаров зяби.

По почину передовиков
» % •% ... - . ' '1
Патриотический ‘ призыв 

передовых комбайнеров об
ласти И. Т. Орехова и В. Я.
Сторожева — убрать весь 
урожай в ' короткие сроки и 
без потерь -А- подхвачен ком
байнерами. Тегульдетского 
района. Пример в труде по
казывает Владимир Ники
форович Казаков из Куан
гарской бригады пчелосов

хоза «Тегульдетский». На 
его счету свыше 1.600 цент
неров намолоченного зерна.

Хорощо работают комбай
неры Тегульдетской брига
ды этого же хозяйства. Ни

колай Демчук намолотил 
около 1.5Р0 центнеров. 
Третьим в районе идет Ми
хаил Гавриленко.

Все полевые работы в 
пчелосовхозе ведутся в ком
плексе. Звенья М: И. Шеве
лева и А. В. Гавриленко 
следом за комбайнерами 
скирдуют солому. Лучше 
всех пашет зябь Александр 
Пудов. Ежедневный показа
тель тракториста — 6— 7 
гектаров при норме 3,5 гек-

ТаРЭ А. ЮДИН.
Т е гу л ь д е тс к и й  район .

ДЕВЯТИМ ЕСЯЧНЫ Й ВЫПОЛНЕН
В нашей газете были 

опубликованы . Обязательства 
коллектива Асиновского де
ревообрабатывающего ком
бината. «Выполнить девяти
месячный план' к 15 сен
тября», — обещали дерево- 
обработчики и слово сдер
жали. 13 сентября была от
правлена первая продукция

в счет октября. С начала 
года выпущено продукции 
на 12 миллионов 286 тысяч 
рублей. Работники комбина
та стремятся встретить но
выми успехами День работ
ника леса и 54-ю годовщи-1 
ну Октября. Д!

Н. ПИНЧУК. г

ПЕРЕШАГНУЛИ ЗА 2 ТЫСЯЧИ ЦЕНТНЕРОВ
В. И. Глазырин имеют на 
своем счету более 2.200 
центнеров намолоченного 
зерна. Преодолели двухты
сячный рубеж комбайнеры 
А. С. Монич, В. А. Беляв
ский, Г. С. Мядзель и А. Б.
Пилевич. ■____

А. КИРСАНОВ, |
Крквошеияекий райоя. „;?Г,

Почин передовых комбай
неров области И. Т. Орехо
ва и В. Я. Сторожева на
шел поддержку в совхозах 
Кривошеинского района.

Передовой комбайнер 
С. П. Мядзелинец намоло
тил свыше 2.600 центнеров. 
В. Г. Козырский, А. А. 
Пчалов, И. Е. Лютько и

Сверх обязательств- 
50 тонн травяной муки
. Коллектив АВМ-0,4 из 

совхоза «Молчановский», 
возглавляемый Василием 
Ильичем Стратулатом, вы
полнил 12 сеитября свое 
обязательство. Заготовлено 
250 тонн витаминной травя
ной муки. Используя зелен
ку и отаву клевера, В. И. 
СтратулаТ' решил заготовить 
50 тонн муки сверх обяза
тельства. Большую помощь 
оказывают передовому ма
шинисту района ,, студенты 
Томского института радио
электроники и электронной 
техники.

В. ТУРЫГИН, 
председатель рабочко

ма совхоза «Молчанов
ский» Молчановского 

района.

РАСТЕТ ПОТОК  
Н Е Ф ТИ

Нефтегазодобывающее уп
равление «Томскнефть» 
ежедневно ■ дает сверх пла
на тысячу ' тонн нефти. Его 
коллектив уверен в том, 
что выполнит свое социали
стическое обязательство — 
добыть 150 тысяч. тонн 
сверхпланового топлива. На 
днях пущены в работу до
жимная установка № 5 и 
замерная установка № 59. 
Это позволит подключить 
еще одну скважину.

В этом месяце будет вве
дено в строй Г2 скважин. 
Предстоит запустить коль
цевую сеяарационную уста
новку. Это даст возмож
ность улучшить сепарацию 
нефти, снизить давление в 
промысловых нефтепрово

дах и получить дополнитель
ные тонны нефти. Они бу
дут хорошим трудовым 
подарком промысловиков к 
7 ноября.

Л. ЧЕБОТАРЕВА.

основном же обходимся свои
ми силами. Механизаторов 
хватает. В большинстве э>то 
молодежь, которая прочно 
закрепилась в колхозе. В про
шлом году, например, подго
товили 12 трактористов и двух 
шоферов, нынче тоже думаем 
обучить десятерых юношей 
профессии тракториста и чет
верых — специальности шо
фера.

...Красивая картина откры
вается перед нами. По боль
шому золотистому полю один 
за другим движутся двенад
цать комбайнов. Снуют меж
ду ними машины, подстав
ляя свои кузова под струи 
зерна. Это последнее пшенич
ное поле, и, чтобы его быст
рее убрать, соединили все 
три звена. Завтра комбайны 
двинутся на овес.

А неподалеку, там, где жел
теет ровная стерня убранного 
поля, ходят трудяги «Белару
си». Трактористы П. К. Рож
ков и Н. 3. Лиманов скирдуют 
солому.

— Тоже отличные парни, — 
замечает председатель кол
хоза; — Заскирдовали вдвоем 
уже больше 16 тысяч центне
ров.

Издалека доносится гул 
тракторов. Пашется зябь. 
Трактористы чуть не успева
ют. чтобы весь комплекс шел, 
как говорится, гектар в гек

тар. Но разрыв совсем не
большой —  8— 10 гектаров в 
день.

— К 20 сентября мы реши
ли полностью завершить убо
рочные работы, —  говорит 
П. Ф. Романенко. —  Сегодня 
был, уже у меня гость из 
колхоза имени Фрунзе. Сде
лал заявку на комбайнеров. 
Как только освободятся 
здесь, поедут помогать сосе
дям.

...Темнота опуекается сразу. 
Но ее прорезают яркие огни 
фар. Жатва продолжается и 
ночью, до тех пор, пока не 
выпадет роса. Ни минуты не 
теряют механизаторы передо
вого колхоза. Впрочем, так 
работают в большинстве хо
зяйств Зырянского района.

С. АНДРЕЕВ.

НА СНИМКАХ: только что 
шофер Николай Константино
вич Рожков разгрузил свой, 
самосвал. Это уже зерно 

сверхпланового рейса. Дово
лен водитель, довольны и на 
зернотоке (снимок слева]. Ком
байнер Иван Андреевич Ми
хеенко вчера отстал от това
рищей. Поэтому некогда ему 
сегодня разговаривать е кор
респондентами, надо навер
стывать упущенное (снимок в 
центре]. А молодой водитель 
степного корабля Александр 
Тимофеенко может и спу
ститься с мостика, правда, на 
одну-две минуты: вон как спе
шат его товарищи. Отставать 
неловко (фото справа).

Снимки автораи
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НОВЫЕ СТАНДАРТЫ
Вышел из печати «Сбор

ник стандартов на кабель
ные изделия и провода», 
который содержит 40 госу

дарственных стандартов на 
нормы и методы испытаний 
и 50 — на кабельные изде
лия. Восемь из них разрабо
таны в Томском научно-ис
следовательском1 институте 
кабельных изделий. По ним 
выпускают кабель томское 
объединение «Сибкабель» и 
другие заводы страны. В 
1971 году этот список уве
личился еще на восемь 
стандартов, впервые разра
ботанных институтом. Это 
— ГОСТы на методы испы

таний гибких кабелей. В 
нюне утвержден еще один 
стандарт на шахтные экра
нированные кабели. Кабели 
по этому стандарту более 
надежны и безопасны в эк
сплуатации.

До конца года институт 
представит на утверждение 
еще три новых ГОСТа. На
чата разработка плана стан
дартизации кабельных изде
лий объединения «Сибка
бель» на 1972 год и девя
тую пятилетку.

Л. ЗИНОВЬЕВ.

ТРИ ПРОКАТНЫХ 
СТАНА

На Томском заводе режу
щих инструментов идет 
монтаж , " трех станов ... для 
винтового проката сверл ди
аметром от трех до шести 
миллиметров. Эти агрега
ты изготовлены на Сест- 
рорецком инструментальном 
заводе в Ленинграде. Новое 
оборудование позволит
вдвое увеличить выпуск 
сверл этой группы. Монтаж

ленинградских етанбв ведут 
работники отделов главного 
механика и главного энерге- 

: тика .завода, а также ре
монтно-механического цеха. 
В октябре с помощью новых 
станов будет изготовлена 
первая партия продукции.

Л. ХОРОСТ.

ТОМИЧИ В ОКСФОРДЕ
В Оксфорде открылась 

десятая Международная 
конференция по ионизован
ным газам. Для участия в 
ее> работе в старейший уни
верситет Англии выехали

трое томичей: доктор техни
ческих наук Г. А. Месяц, 
кандидат технических наук 
Ю. И. Бычков из Института 
оптики атмосферы СО АН 
СССР и сотрудник инсти
тута ядерной физики при 
ТПИ, кандидат технических 
наук . С. П. Бугаев. По 
просьбе оргкомитета кон
ференции томские ученые 
представили обзорный до
клад о быстропротекающих 
процессах при импульсном 
пробое в вакуумных про-, 

ч межутках. _
Л. ХВАЛИИ.

КЛУБ НА КОНЕСАХ
Вчера из Дома культуры 

совхоза «Корниловский» 
выехал автоклуб, маршрут 
которого лежит в Вороново, 
Лязгино и Аркашово. По
ездками в эти хозяйства 
совхЬзная агитбригада от
крывает второй тур концер
тов. Самодеятельные арти
сты покажут труженикам 
полей Томского района но
вую программу и кино
фильм «Доживем до поне
дельника».

А. ЛАПУШКО.

ВИБРАЦИОННЫЙ
ГРУЗЧИК

На Томском мелькомби
нате идет, монтаж вибраци
онного разгрузчика вагонов. 
Новый механизм сможет 
разгрузить шестидесятитон
ный вагон за двенадцать 
минут. На эту операцию на 
комбинате сейчас затрачи
вается два часа. Монтаж 
агрегата идет под руковод
ством главного инженера 
комбината Г. Н. Воробьева.

А. ФЕДЬКО.
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ПАРТКОМ И СОРЕВНОВАНИЕ
Соревнуясь за досрочное 

выполнение плана первого 
года пятилетки, трудящиеся 
нашего района добились оп
ределенных успехов. За во
семь месяцев промышлен
ность района реализовала 
продукции сверх плана 
больше чем на три миллио
на рублей. По сравнению с 
прошлым годом объем реа
лизации возрос на 8 процен
тов. Почти весь прирост 
промышленного производ
ства обеспечен за счет по
вышения производительно
сти труда. Весомый вклад в 
досрочное выполнение пла
на Первого года девятой пя
тилетки вносят коллективы 
заводов манометрового, ре
жущих инструментов, «Сйб- 
эЛектромотор», математиче
ских машин и многих дру
гих.

По итогам работы за вто
рой квартал манометровому 
заводу присуждено перехо
дящее Красное знамя Со
вета Министров СССР и 
ВЦСПС, коллективу завода 
режущих инструментов — 
Красное знамя Министер
ства станкостроительной и 
инструментальной промыш
ленности и Центрального 
комитета профсоюза рабо
чих машиностроения.

Решения XXIV съезда 
КПСС вызвали подъем

творческой активности тру
дящихся района. Они под
держали почин москвичей и 
ленинградцев по - разверты
ванию социалистического 
соревнования за досрочное 
выполнение плана первого 

года девятой пятилетки, 
трудящихся Щекипского 
химического комбината по 
увеличений) выпуска про
дукции без увеличения чис
ленности работающих. Ши
рокий размах получает со
ревнование за повышение 
качества Продукции, за до
срочный вйод новых мощно
стей, за наиболее полное ис
пользование резервов.

Райком КПСС, первич
ные партийные организации 
стремятся добиться массо
вости социалистического 
соревнования. Большинство 
трудящихся района включи
лось в соревнование за зва
ние «Ударник первого - года 
девятой пятилетки», приня
ло личные социалистиче
ские обязательства. Напри
мер, на манометровом заво
де личные обязательства 
иМеют более 80 процентов 
р&бочих и инженерно-техни
ческих работников.

Рабочие промышленных 
предприятий поддержали 

почин кузнеца Горьковского 
автомобильного завода, Ге
роя Социалистического Тру

да А. Огнева, разработавше
го Личный план на пятилет
ку. Личйый план на девя
тую пятилетку Э. Б. Бы
ковой, токаря-часовщика 

манометрового завода, Ге
роя Социалистического Тру
да,' предусматривает: вы
полнить задание пятилетки к 
7 ноября 1975 года; с пер
вого предъявления сдавать 
99,9 процента изготовлен
ных деталей; систематиче
ски повышать свою квали
фикацию и политический 
уровень; вести постоянную 
работу среди учащейся мо
лодежи по профориентации; 
добиться звания «Ударник 
первого года девятой пяти
летки».

Помимо личных, приняты 
Коллективные социалисти
ческие обязательства
бригадами, участками, сме- 
наМй. Йа электромеханиче
ском заводе Имеют коллек
тивные социалистические 
обязательства все цехи и 
бригады. Многие из них на
чали соревнование между 
собой. Соревнуются между 
собой всё цеХй завода реЖу- 
щих инструментов.

Цосле " XXIV съезда 
КПСС партийные, профсо

юзные и комсомольские ор
ганизации внимательнее 

стали относиться к органи
зации социалистического со

ревнования, особенно в це
хах и отделах. Раньше тот 
или иной рабочий брал лич
ное обязательство перевы
полнять норму выработки 
на какой-то процент. Бюро 
цеховых парторганизаций и 
цеховые комитеты профсою
зов на большее, как прави
ло, и не ориентировали. 
Сейчас партийные и проф
союзные организации смот
рят на то, что будет сделано 
по повышению производи
тельности труда, улучше
нию качества продукции, за
ботятся о повышении про
фессионального мастерства 

и политических знаний каж
дым рабочим, инженером, 
техником. Если Kfb-W за
трудняется сформулировать 
свои личные обязательства, 
члены партбюро, цехкома, 
руководители цехов и участ
ков помогают ему, подска
зывают, как их сделать бо
лее конкретными, более на
пряженными и более полны
ми. I

Усилился и контроль за 
выполнением обязательств. 
Для этого используются 
различные формы. Так, кол
лективы манометрового за
вода и завода математиче
ских машин обменялись 

«• делегациями, проверили вы
полнение обязательств . и 
организацию социалистиче
ского соревнования: Делега
ция завода «Сибэлектромо- 
тор» побывала с этой целью 
на электромеханическом, 
делегация завода режущих 
инструментов — на заводе 
«Сибэлектромотор».

Строже контролирует вы
полнение обязательств
райком КПСС. На заседани
ях бюро и отделов заслуши
ваются отчеты хозяйствен
ных руководителей и секре
тарей парторганизаций о 
выполнении обязательств 
коллективов, в первичных 

• брганизйциях — отчеты 
коммунистов о выполнении 
личных обязательств. На 
заводе режущих инструмен
тов систематически прово
дятся взаимопроверки вы
полнения обязательств
между коллективами. К 
подведению итогов соревно
вания здесь Привлекаются 
производственно - массовые 
Йштссии завНРМа и цехо
вых комитетов профсоюза, 
передовые рабочие.

В районе накоплен неко
торый опыт организации 
социалистического соревно
вания среди инженерно- 
технических работников. 
Уже несколько лет инжене
ры И техники соревнуются 
за звание «Лучший инженер 
района», «Лучший техник 
района», «Лучший мастер 
района».

СёйЧас в коллективах 
предприятий и организаций 
ширится движение за до
стойную встречу 54-й го
довщины Октября. Рабочие, 
инженерно-технические ра
ботенки и служащие завода 
режущих инструментов, 
встав на трудовую вахту в 
честь всенародного празд
ника, решили план реализа
ции, продукции десяти Меся
цев выполнить досрочно —

28 октября, реализовать 
сверх плана продукции на 
285 тысяч рублей, получить 
сверхплановой прибыли 135 
тысяч рублей. Социалисти
ческое соревнование в честь 
этого праздника разверты
вается и в других коллек
тивах.

Недавно было опублико
вано постановление ЦК 
КПСС «О дальнейшем улуч
шении организации социа
листического соревнования». 
В этом документе еще раз 
подчеркивается забота пар
тии о дальнейшем развер
тывании социалистического 
соревнования, предъявляют
ся высокие требования к 
партийным организациям. К 
сожалению, недостатки в 
организации социалистиче
ского соревнования-, о кото
рых говорится в постанов
лении ЦК КПСС, есть и в 
коллективах нашего района. 
Некоторые партийные,
профсоюзные и комсомоль
ские Организации ограничи
ваются формальным цриня- 
тием социалистических обя
зательств, не проводят не
обходимой работы в коллек
тивах цехов, производствен
ных участков, не доходят 
до каждого работающего.

В тресте «Томскпром- 
строй» лишь немногим бо
лее 15 процентов работаю
щих имеют личные социа
листические обязательства. 
Это’ говорит о том, что пар
тийный, построечный коми
теты, комитет комсомола, 
хозяйственные руководители 
треста и строительных уп

равлений не смогли добить
ся массового похода за пе
ревыполнение производст
венных планов, повышение 
качества строительно мон
тажных работ, экономию и 
бережливость.

Некоторые партийные -j и 
профсоюзные организации 
недооценивают сой;йалис1и- 
ческое соревнование как 
важное условие воспитания 
коллективизма, личной от
ветственности за Поручен
ное долог На электролампо
вом заводе, в Томском авна- 
коллективе слабо организо
ван контроль за выполнени
ем принятых обязательств.

Начальник энергоцеха 
электролампового завода 
Э. Г. Вейде успешно выпрл- 
няет принятые на этот год 
личные социалистические 
обязательства. Он ёйёс 6 
рационализаторских предло
жений вместо д?ух по обя
зательствам, успешно Окон
чил пятый курс вечернего 
факультета ТоМЙюго Поли
технического института. Бы
ло бы .полезно и для самого 
Э. Г. Вейде, и для других 
инженерно-технических ра
ботников послушать его от
чет на партийном или проф
союзном собрании, у дирек
тора завода. Это служило 
бы примером для других, с 
какой ответственностью
нужно относиться к Выпол
нению социалистических 
обязательств не только ра
бочим, но и командирам 
производства.

В деятельности райкома 
КПСС и партийных органи

заций есть и другие недо
статки в организации социа
листического соревнования. 
У нас имеются все возмож
ности для лучшего распро
странения передового * опы
та. Рабочие, инженерно-тех
нические работники все еще 
слабо привлекаются к раз
работке условий соревнова
ния, немало недостатков в 
материальном и мораль
ном поощрении победителей 
соревнования и т. д.

Постановление ЦК КПСС 
«О дальнейшем улучшении 
организации социалистиче
ского соревнования» явля
ется тем документом, кото
рый должен быть положен 
в основу партийного руко
водства социалистическим 
соревнованием. В районном 
комитете партии проведено 
совещание с секретарями 
партийных и комсомольских 
организаций, руководителя
ми предприятий и председа
телями профсоюзных коми
тетов. ' Разрабатываются 
конкретные мероприятия по 
выполнению постановления 
ЦК КПСС.

Все это позволит поста
вить социалистическое со
ревнование, как указывал 
В. И. Ленин, действительно 
широко, втянуть ■ действи
тельно большинство трудя
щихся на арену такой ра
боты; Вде они могут прб- 
явить себя, развернуть свои 
способности, обнаружить 
таланты.

М. НИКОЛАЕВ, 
секретарь Кировского 

райкома КПСС.
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ный трактор, но зачастую и 
ой неисправен.Во всех промышленных коллективах области в эти дни 

обсуждается постановление ЦК КПСС, «О дальнейшем 
улучшении организации социалистического соревнова-

ЙИКоллективы лесозаготовительных предприятий области 
накопили немалый опыт организации социалистического 
соревнования, не раз Выступали инициаторами ценных на
чинаний среди лесозаготовителей страны. Но каждый 
день выдвигает новые Задачи, в соответствии с ними дол
жны развиваться й совершенствоваться формы и органи
зация трудового соперничества. Как улучшить  ̂ со
циалистическое соревнование среди лесозаготовителей об
ласти — об этом шел разговор на встрече^ секретарей це
ховых Партийных организаций, состоявшейся в редакции 
газеты «Красное знамя». В обсуждении участвовали Н. Е. 
Бессмертный — секретарь парторганизации Иксинского 
лесопункта Чаинского леспромхоза, П. П. Ледовских — 
секретарь парторганизации лесобазы №  1 «кейновского 
ДОКа В Г. Маноцков — секретарь парторганизации По- 
луденовскМо лесопункта Аслановского леспромхоза, 
Ф. К. Горбунов — секретарь парторганизаций Централв- 
нОгО Лесопункта Орловского леспромхоза, В. С. Наставко 
— секретарь парторганизации Клюквинского лесопункта 
Ингузетского леСИроМхОЗа, В. В. ИЛЬИН инструктор 
обкома КПСС.

СОРЕВНОВАНИЕ  
НАЧИНАЕТСЯ С 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

Последнее время все ре
же вспоминают о дзадНатй- 
тысячниках. Почему так 
происходит? Ведь соревно

вание комплексных бригад 
за достижение рубежа В 20 
тысяч кубометров и больше 
нашло мНого последовате
лей и было по-настоящему 
Массовым в каждом лес
промхозе. Что же измени
лось?

С этих слов Владимира 
Семеновича Наставко, одно
го из первых: двадцатнты-
сячников в Верхкетье, и на
чнём наш рассказ О встрече 
в редакции. Сначала напом
ним, что более 250 комплек
сных бригад объединения 
«ТомЛеспром» обязались в 
первом году пятилетки зна
чительно перевыполнить за
дания и заготовить в южных 
леспромхозах по 15— 18 
Тысяч кубометров древеси
ны, а в северных — по 20— 
30 тысяч.

Если все коллективы 
сдерЖаТ свое слово, то до
полнительно к заданию бу
дет заготовлено более 1,2 
миллиона кубометров древе
сины. Чтобы получить та
кое количество леса, нужно 
было бы выставить еще 
80—90 бригад, или свыше 
350 квалифицированных ра
бочих. Это не абстрактные 
расчеты. В прошлом году 
дВадцатитысячники дали на
родному хозяйству 465 ты
сяч кубометоов сверхплано
вого леса. Причем прихо
дится отмечать, что далеко 
не все коллективы имели 
возможность выполнить 
свои обязательства.

Поэтому встает об
щая для хозяйственных ру
ководителей, партийных, 
профсоюзных работников 
задача — . научить сначала 
большинство, потом и всех 
лесозаготовителей трудиться так же высокопроизводи
тельно. как трудятся луч
шие. Самая большая цена 
рекорда в том. что он ста
новится нормой работы. И 
путь к этому лежит исклю
чительно через соревнова
ние лесозаготовителей друг 
с другом.

Но результативность со
ревнования полностью зави
сит от того, как оно органи
зовано.

Николай Емельянович 
Бессмертный, секретарь 
парторганизации Иксин
ского лесопункта, расска
зывает-

— План нашего лесо
пункта на год — 105 т*ысяч 
кубометров. Обсуждая ре
шения XXIV съезда КПСС, 
мы взяли обязательство 
сверх плана заготовить не 
менее 2 тысяч кубометров 
древесины. За 8 месяцев на 
нашем счету около 1,5 ты- 
сЯчи кубометров сверхпла
нового леса. Хорошо ра
ботают комплексные брига
ды М. М. Барановского; 
Й. Е. Благиййна, К. В. Ky- 
cl-ова. Соревнование между

ними по-настоящему бое
вое. Пока Впереди М. М. 
Барановский, и он не наме
рен уступать первенство. 
Мы уверены, что, как и в 
прошлом году, он преодоле
ет двадратитысячный ру
беж.

Партийная, профсоюзная 
организации лесопункта, 
его руководство стараются 
проявить как можно больше 
внимания к соревнующимся. 
Самая первая Забота — за
бота о гласности соревнова
ния. Каждый день об итогах 
работы бригад, водителей 
лесовозов, операторов рас
сказывается по Местному 
радио, показатели заносятся 
на доску, установленную в 
клубе лесопункта.

За каждой брнТадой у нас 
закреплены отдельные до
мики для отдыха. В них то
же установлены дбеки по
казателей. Ежедневно «десят
ник занОсйТ выработку 33 
день, с начала мёсйца и с 
начала года. Ход выполне
ния обязательств обсуж
дается на рабочих собрани
ях, встречах бригадиров. 
Это повышает ответствен
ность рабочих за свое сло
во.

Обычно итоги соревнова
ния подводятся на заседа
ниях цехкома с участием 
профгрупоргов. Как прави
ло, докладывает начальник 
лесопункта. Мы стараемся 
постоянно поощрять передо
виков. -

Коллектив лесопункта, 
безусловно, выполнит свои 
обязательства. Надеемся, 
что уже к 54-й годовщине 
Октября на нашем счету бу
дет не Менее 2 тысяч кубо
метров сверхплановой дре
весины. Но, к сожалению, 
не все бригады сдержат 
свое слово. Два коллектива 
уже расформированы, хотя 
брали обязательства загото
вить по 20 тысяч кубомет
ров.

Н У Ж Н А
П Р 0А У М А Н Н А Я
СИСТЕМ А

Как часто, когда речь за
ходит о социалистическом 
соревновании, приходится 
слышать: «К сожалению...» 
Даже на Йксинском лесо
пункте Чаинского леспром
хоза, где существует проду
манная организация сорев
нования, не обошлось без 
просчетов. Мы подчеркивав 
ем их НС для укора йксий- 
цам, а из-за желания пока
зать ошибку, рождающуюся 
в самом начале — прй при
нятии обязательств. УЖе в 
Тот момент, когда определя
лись рубежи, две бригады 
заведомо были обречены на 
неудачу.

Годовой план лесопункта 
— 105 тысяч , кубометров. 
Еще две.тысячи нксинцы ре
шили дать сверх задания. Но 
если сложить обязательства 
бригад, то они вместе наме
тили ‘заготовить 120 тысяч 
кубометров. Разница — 13 
тысяч кубометров, и их взять 
просто негде: не позволят 
условия производства. То 
есть обязательства техниче
ски и экономически не обо

снованы; приняты второпях 
по принципу: «Всё берут, а 
мы чеМ хуже?»

У участников беседы и, 
наверное, кое у кого из на
ших читателей появился за
кономерный вопрос: не сдер
живать же людей, если они 
стремятся к высокому рубе
жу. Сдерживать, конечно, 
не надо, НО нужно трезво 
взвесить реальность наме
ченного. И количество 
бригад на лесопункте Нуж
но планировать не в соответ
ствии с техническими нор
мативами, а исходя из при
нятых обязательств, кото
рые выше нормативов. 
МеНыдему числу бригад, 
естественно, легче создать 
условия для высокопроиз
водительного труда, легче и 
проконтролировать их рабо
ту.

Своими мыслями о недо
статках в организации со
ревнования поделился секре
тарь парторганизации Цент- 

, рального лесопункта Орлов
ского леспромхоза Ф. К. Гор
бунов. — Вот как у нас при
нимались обязательства на 
1971 год. Из парткома по
ступило указание, чтобы все 
бригады определили свои 
рубежи в течение двух дней. 
В лес выехали руководители 
леспромхоза, члены партко
ма, рабочего комитета. В 
два дня уложились. Спешка 
к добру не привела. Сорев
нование продолжалось всего 
несколько месяцев. Позже 
итоги подводить перестали. 
За Это, разумеется, в боль
шой мере ответственна це
ховая партийная организа
ция. Только как подводить 
итоги, если в Леспромхозе 
не разработано положение о 
соревновании? На отдель
ные месяцы условия состав
ляются, на год же в целом 
их нет.

Нисколько не желая 
принизить значимость от
дельных ударных периодов, 
месячников, отметим все же, 
что вся система соревнова
ния, тем более система со
ревнования бригад-двадца- 
титысячников должна раз
рабатываться на весь год. В 
большинстве же леспромхо
зов, как и в Орловском, 
положения о соревновании 
не имеется, и чаще всего это 
объясняют отсутствием
фондов для материального 
поощрения. В .Лайском лес
промхозе и директор и пред
седатель рабочкома так и го
ворят: финансовое положе
ние плохое, денег . нет, не
чего и соревнование органи
зовывать. После таких слов 
стоит ли удивляться, что 
нигде на лесопунктах не 
увидишь дОски показате
лей; что бригады не знают, 
какие кто взял обязательст
ва. Насколько нужНо Не по- 

■ нимйть самих основ сорев
нования, чтобы сводить его 
к рублю. «Имеет место 
недооценка Моральных сти
мулов к труду, не . всегда 
последовательно исполь
зуется существующая систе
ма Морального поощрения, 
зачастую не обеспечивается 
должное сочетание Матери
ального поощрения с мо
ральном». . эти строки из

постановления ЦК КПСС 
адресованы тем руководи
телям, которые работу по 
организации социалистиче
ского соревнования стремят
ся подменить обещаниями , 
дополнительных заработ
ков.

Да и прежде чем появят
ся фонды для поощрений, 
нужно высокопроизводитель
но потрудиться. Основа же 
борьбы за высокую выра
ботку — широкое социа
листическое соревнование. 
Для лесозаготовительной 
промышленности повыше
ние выработки — сайая 
главная проблема. Приведем 
несколько цифр. Предприя
тия объединения «Томлес- 
пром» задолжали с начала 
года 412 тысяч кубометров 
древесины. Объем вывозки 
по сравнению с прошлым 
годом снизился на 310 ты
сяч кубометров. Отставание 
произошло только из-за то
го, что не выполнены зада
ния по росту производитель
ности труда. Комплексная 
выработка на одного работа
ющего в лесу составила 364 
кубометра при плане 397. 
Каждый лесозаготовитель 
недодал стране 33 кубомет
ра. В целом по объедине
нию из-за этого потеряно 
428 тысяч кубометров. То 
есть при выполнении плана 
по производительности тру
да лесозаготовители выпол
нили бы свои обязательст
ва.

Секретарь партийной ор
ганизации лесобазы № 1 
Асиновского- деревообраба
тывающего комбината П. П. 
Ледовских рассказал, как 
благотворно сказалось на 
делах коллектива улучше
ние социалистического со
ревнования.

— Между бригадами, 
участками, сменами идет 
боевое соревнование. Его 
настрой поддерживается за 
счет ежедневного подведе
ния итогов (итоги заносятся 
на доску показателей, здесь- 
же отражается и дневной за
работок), выпуском каждую 
декаду боевых листков. 
По результатам месяца цех
ком подводит итоги, побе
дителям вручаются перехо
дящие вымпелы.

Кстати, на комбинате про
думали стройную систему 
Морального поощрения пе
редовиков. Раз мы верну
лись к вопросу о стимулиро
вании, то приведем слова 
В. С. Наставко:

— Почему-то все ограни
чивается конвертом с день
гами. Разве нельзя найти 
формы коллективного врзяа- 
граждения? Несколько лет 
назад наша бригада как по
бедитель соревнования за
воевала право поехать в Мо
скву. Этот случай мы до сих 
пор вспоминаем. Я убеж
ден, что должны развивать
ся формы Именно коллек
тивного поощрения.

Продолжая свою мысль, 
Владимир Семенович под
черкнул, что один из спосо
бов морального стимулиро
вания — широкая гласность 
соревнования, постоянное 
внимание к распространению 
передового опыта.

— Вот здесь, на встрече, 
три секретаря парторганиза
ций Из ВерхнекеТсКйх Лес
промхозов. Й не одйн из нас 
не назовет лучшей комплек
сной бригады в этом году. 
Мы не знаем ничего друг о 
друге. Наш район лесной. 
Леспромхозы определяют 
экономику и лицо района. На
верное, надо добиться, что
бы лесозаготовитель стал са
мой уважаемой фигурой в 
Верхкетье. Таким, как шах
тер в угольных районах.

. Слеты двадцатитысячников, 
районная школа передового 
опыта в лесу, соревнование 
за званйе лучшего валЬЩийа, 
тракториста, раскряжевщи
ка района—все это помогло 
6bi оживить движение двад- 
цаТитысячников, способство
вало бы закреплению кад
ров в лесной промыш
ленности. У нас про
ходят конкурсы лучших то
карей, трактористов, парик
махеров. Почему же в лес
ной области забывают о 
наиболее массовой профес
сии — лесозаготовителях?

Нам кажетей, что райко- 
маМ партии, облсовпрофу, 
руководителям объедине
ния «ТоМлеспром» следу
ет учесть предложения 
В. С. Наставко,

к

ДОЛОГ ЛИ ВЕК 
ТРАКТОРА?

В постановлении ЦК 
КПСС, которое определяет 
пути совершенствования со
циалистического соревнова
ния, особо подчеркивает
ся ответственность хо
зяйственных руководите
лей, партийных, проф
союзных комитетов за 
создание условий, способ
ствующих наиболее произ
водительному труду. Отдача 
от труда члесозаготовителей 
прямо пропорциональна его 
организации, технической 
оснащенности. За последние 
годы в леспромхозы посту
пило большое количество 
специальной техники, по
зволившей повысить меха
низацию заготовки древеси
ны. И тем не менее произ
водительность труда растет 
Медленно. Причина — в 
бесхозяйственном исполь
зовании механизмов.

— Если посчитать по 
нормам, у каждого пред
приятия трактбров окажет
ся в избытке. Но нередко 
комплексные бригады про
стаивают — не на нем ра
ботать. Тракторист занят 
ремонтом, ему, конечно, по
могают и другие. Но йеДВ 
бригада должна лес заготав
ливать, а не ремонтом за
ниматься. Есть ремонтная 
бригада, за которой закрёп- 
лены и тракторы, и челюст
ные Погрузчики. По сущест
ву слесари заняты одними 
челюстными погрузчиками. 
Комплексная же бригада, ес
ли хочет иметь кубометры, 
сама ремонтирует свою тех
нику, сама «добывает» завгёа- 
сти. Можно было бы, допу
стим, пёресёсть на резерв-

Это рассказ одного из 
опытнейших трактористов в 
нашей области Владимира 
Семёновича Наотавко. При
чина частых поломок меха
низмов заключается в усло
виях эксплуатации: не хвата
ет теплых гаражей, нет про
филактики, плохо готовятся 
волоки. Особенно стра
дают из-за плохого со
держания челюстные по
грузчики. ПоэтоМу за ними 
необходимо закрепить от
дельных слесарей, чтобы 
они ремонтировали их не 
в ущерб уходу за трактора
ми. В Чаинском леспромхо
зе так, например, и делают.

— На девять бригад у 
нас три резервных тракто
ра. Практически бригада 
никогда не простаивает. 
Если случилась поломка— 
есть подмена. Слесари, ру
ководимые опытным брига- 
диром-механиком, почти 
всегда быстро восстановят 
механизмы. Оплата труда 
слесарей поставлена в зави
симость от выработки 
бригад. За челюстными по
грузчиками закреплена от
дельная бригада, — поде
лился опытом Николай 
ЕмёлЬянович Бессмертный.

Говоря о недостатках в 
эксплуатации техники, ор
ганизации ухода за него, 
всё участники указывали на 
необходимость более строго 
спрашивать и с самих трак
тористов за состояние ма
шин. Насыщенность Ме
ханизмами породила беспеч
ное,. порою Малограмотное и 
безответственное их исполь
зование. Тракторист, раз- 
бйвшйй трелевочник, знает, 
что его в худшем случае по
журят и немедленно выда
дут новую Машину. Иногда 
нерадивый Механизатор ста
рается Побыстрее «добить» 
трактор,чтобы не возиться с 
ремонтом.

В то же время многие 
опытный заботливые трак
тористы работают по не
скольку лет без Замены на 
одной Машине. Ёладимир 
Наставко на своем тракторе 
без капитального ремонта 
стрелевал более 60 тысяч 
кубометров древесины. Тре
тий год работает на одном 
тракторе Николаи Борисов 
из этого же леспромхоза. 
Николаю недавно предложи
ли новый трактор, но он не 
захотел замены.

Раньше' существовала си
стема Материального поощ
рения трактористов за дли
тельную безаварийную ра
боту, за сохранность техни
ки. Потом поощрять по ка
ким-то причинам перестали. 
Вместе с поощрением от
бросили и требовательность, 
контроль за использованием 
техники. Варварское отно
шение к технике не встре
чает должного осуждения.

Срок жизни техники, без 
сомнений, продлился бы, 
если бы в комплексных 
бригадах были внедрены 
элементы хозрасчета. Если 
бы бригада рублем отвеча
ла за трактор. Пожалуй, 
начальные элементы хоз
расчета начали внедрять 
лишь в Чаинском лес
промхозе. Во всяком слу
чае, там тракторист твердо 
знает, что на новом меха
низме Он должен прорабо
тать не менее 3 лет, что, 
если он по своей вине до
пустит поломку, то СТОИ
МОСТЬ запчастей придется 
■ оплачивать самому.

Современный передовой 
рабочий — это Челбвек, Ма
стерски овладевший техни
кой и по-хозяйски ее исполь
зующий. Высокопроизво
дительный труд основывает
ся на высокопроизводитель
ной работе механизмов.

Беседу В редакции за
писали: X. АБУШАЕВ,
председатель обкома
профсоюза рабочих
лесной н деревообра
батывающей промыш

ленности.
Л. ЛЕВИЦКИЙ.

Третий год трудится в совхозе «Каргинский» Каргасок- 
ского района один из лучших механизаторов, коммунист 
Михаил Дмитриевич Мажугин. Сейчас он работает ма
шинистом АВМ-0,4 и ежедневно перевыполняет норму.

Фото В. Ефименко.

Только что ушла очередная машина, нагруженная зер
ном, и на минутку присели отдохнуть девушки.

Хорошо работают студентки Томского педагогического 
института на зёрнотоке колхоза имени 50-летия Великого 
Октября Шегарского района. Через их руки прошли уже 
многие тонны зерна.

s -  Руководители колхоза нами довольны, — говорят 
девушки, — и мы стараемся еще лучше работать. Нормы 
перевыполняем. '

НА СНИМКЕ нашего нештатного корреспондента 
А. Искакова—студентки Нина Филиппова, Наташа Ма- 
нушкова, Таня Мошкарева, Таня Кузнецова, Рита Чанха, 
Галя Паламерчук.

БРИГАДИР—ГЛАВНАЯ ФИГУРА
В Стрежевом состоялось

собрание актива строителей, 
обсудившее задачи коллек
тивов в связи с постановле
нием ЦК КПСС «О дальней
шем улучшении организа
ции социалистического со
ревнования». На собрании 
Присутствовали передовые 
бригадиры, руководители 
строительных организаций, 
главные специалисты, пар
тийные и комсомольские 
работники. О ходе соцсорев
нования среди строительных 
коллективов рассказал
главный инженер треста 
«Томскгазстрей» Н. В. Су
хов. Выступая в прениях, 
бригадир каменщиков-мон- 
тажников из комсомольско- 
молодежПбВо строительного 
управления № 31 Н. М. Ба
ланда сказал: «Настала по
ра создавать комплексные

бригады, в которые, кроме
строителей, должны войти 
механизаторы и водители.

Это создаст взаимную 
заинтересованность в ре
зультатах, позволит ПОЕЫ * 
сить производительность 

труда, ликвидировать про
стои». Большой разговор 
на активе шел о роли брига
дира как организатора про
изводства и соцсоревнова
ния, о повышении внимания 
к бригадирам — «сержан
там» производства. Участ
ники совещания решили Ши
ре развернуть соцсоревнова
ние за досрочное выполне
ние планов девятой пяти
летки и ежегодно проводить 
«день бригадира» с целью 
ознакомления с опытом ор
ганизации соцсоревнования.

Л. ЧЕБОТАРЕВА.
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П ЕРЕ ХОДН Ы Й  П Е Р И О Д  Н А  Ф Е Р М А Х

о щ у т и м а я  в ы г о д а

Для нас, тружеников 
сельского хозяйства, сибир
ское лето всегда коротко. 
Ведь в сжатые сроки нужно , 
выполнить очень большой 
объем работ: засеять поля, 
заготовить скоту на зиму 
корм, убрать урожай...

Порою в хлопотах о зем
леделии у руководителей и 
специалистов хозяйств от
ходит на второй план забо
та об общественном Живот
новодстве. Дескать, поднож
ный корм есть, скот пасется 
__ Чего еще надо? Но жи
вотноводство, так же как и 
земледелие, требует посто
янной заботы. Ослабление 
внимания к этой ведущей 
отрасли даже .на короткое 
время неминуемо оборачи

вается потерями продукции.
Особенно ответственный 

перИод на фермах сейчас, 
когда подошло время пере
водить скот 'на стойловое 
содержание. Прежде, быва
ло, мы старались всегда 
возможно дольше подер- 

ать гурты на пастбище,

На пусковых 
стройках

Вторая очередь нового 
корпуса завода математиче
ских машин — сдаточный 
объект этого года. Огром
ный корпус строят пром- 
строевцы. Их здесь немного. 
Проверив все закоулки, я 
все-таки обнаружил пятерых 
молодых строителей. Они 
оТдыхаяи. Время послеобе
денное — два часа дня. 
«Тихий час» шел и у не
скольких пожилых строите
лей.. Из костяшек домино 
они строили какие-то пира
миды. Прораба на, стройке 
не оказалось.

На следующий день я 
приехал в контору СУ-3,, 
Председатель постройкома 
А. С. Чупин сказал: .

. — В декабре 1970 года 
была сдана первая очередь 
корпуса — 8 000 квадрат
ных метров. Вторую оче
редь должны сдать в сен
тябре.

Здесь же выяснилось, что 
из плана генподрядных ра
бот в 480 тысяч рублей, на 
стройКе Освоено 372,9 тыся
чи рублей Еще лучше циф
ры по выполнению работ 
собственными силами. Зада
ние — 304 тысячи рублей, 
освоено 280 тысяч. Вроде 
бы и волноваться не нужно.

Однако встреча с прора
бом стройки В. П. Манузи- 
ным помогла выяснить, что 
скрывается за этими благо
получными цифрами,

— 480 тысяч рублей вы
делено только на пусковой 
комплекс, — сказал он. — 
Но деньги уходят на работы 
по всему корпусу.

Учитывая, что корпус 
эазбит на 4 сдаточные оче-

НОВИНКИ для 
СТРОИТЕЛЕЙ

За 9 дней сентября на 
Томском заводе строитель
ных материалов вылущено 
3.000 штук лицевого кирпи
ча.

Это новое изделие, вы
пуск которого осваивают ра
ботники предприятия. Лице
вым кирпич называется по
тому, что его применение 
избавляет от необходимости 
штукатурить или облицовы
вать плиткой стены строя
щихся зданий. 27.000 штук 
такого кирпича уже выпуще
но на заводе. В сентябре на
мечено изготовить еще 23 
тысячи штук. Сейчас нача
то сооружение третьей тех
нологической цепочки ’ кир
пичного производства. Че
рез год ежемесячный вы
пуск лИЦейого кирпича воз
растет В 10 раз.

Инженерные службы и' 
рабочие завода в 1971 году 
осйоили Производство еЩе 
одного вида кирпича, кото
рый называется эффектив
ным. Его вес знаИительно 
меньше обЬшного кирпича, 
а технические характери
стики те же. В мае-июне 
было выпущено 280 тысяч 
штук этого кирпича, в июле 
-— 645 тысяч, в августе — 
968 тысяч.

Коллектив завода гото
вится к выпуску еще одной 
новинки для строителей. 
Кояетрукторско - технолбги- 
ческое бюро, , которым руко
водит А. П. Кобзев, в корот
кий срок разработало про
ект производства теплоизо
ляционных плит из пенойб- 
листрола. Сейчас оформля
ется . банковская ссуда для 
закупки Оборудования. Эти 
плиты очень легкие и тон
кие по сравнению с приме
няемыми сейчас газобетон
ными блоками, а по тепло
изоляционным качествам не 
уступают им. Первые плиты 
из понелолпстрсла поступят 
к строителям в Марье буду
щего года.

В. СЕРГЕЕВ.

считали, что чём позже пе
реведем скот 'на стойловое 
содержание, тем больше ос
танется на зиму кормов. 
Однако именно в этот пери
од резко снижалась продук
тивность животных, сокра
щались надои и потом долго 
Приходилось наверстывать 
упущенное.

В этом году мы наруши
ли укоренившуюся тради
цию. Точнее говоря,, нару
шить традицию заставила 
обстановка.' Дойный гурт 
Иштанской фермы находил
ся в летнем лагере километ
рах в пята от деревни. До
рога туда скверная, а непо
года окончательно испорти
ла её. Чтобы увезти доярок 
на дойку, трактор брал на 
буксир автобус, на котором 
они туда ездят, и тащил до 
места. Выходила из строя 
техника, мучились люди, а 
надои в летнем лагере бы
ли низкими, получали в сут
ки немногим болёё шести 
килограммов молока от ко
ровы.

И вот тогда, посовето
вавшись, мы решили заго
нять коров на ночь в поме
щение, обеспечив их в до
статке КормоМ, и только 
днем выгонять скот на па
стбище. Это означало на
чать постепенный перёвод 
дойного гурта на стойловое 
содержание. Дёло было в 
самом начале сентября. Пос
ле принятого решения день 
ушёл на подготовку, а тре
тьего числа коровы ночева
ли уже не под открьпЫМ 
неббм, а прнвязаннкМй в 
сухих дворак. В кормушках 
для каждой было по 15— 18 
килограммов измельчённой 
кукурузы.

Четвертого сентября
среднесуточный надой от 
каждой коровь! возрос бо
лее чем на НолкилограММа, 
а еще через сутки — более 
чем на килограмм, Чёрёз 
два дня с Иштанской фермы 
в сутки стало Поступать На 
семь центнеров молока 
больше, чем поступало тов-

да, когда дойный гурт круг
лосуточно находился в лёт- 
нем лагере.

Распорядок дня у нас 
сейчас на ферме таков: с
шести вечера до восьми ут
ра КОровы находятся в по
мещении. Здесь они ПолуЧа- 
ют в достатке свежей зеле
ной пОдкорМки, здёсь утром 
и вечером проводится дОй- 
ка (во время дойки коровам 
даются концентраты). С 
восьми утра до шести вече
ра дойное стадо пасётся. Ко
ровам .нужйа прогулка, да 
и трава на пастбищах еще 
не совсем стравлена. Коро
че говоря, у нас не будет 
такого резкого перехода от 
пастбищного на стойловое 
содержание, как в прошлые 
годы. Не будет и связанного 
с этим снижения продуктив
ности. Через день-два нач
нем переводить скот на 
стойловое содержание на 
остальных фермах. 20— 24 
сентября эту работу завер
шим. Корма у нас есть, по
мещения подготовлены — 
зиМа не страшна.

Доярки Иштанской фер
мы, где первыми начали 
перевод коров На стойловое 
содержание, очень доволь
ны этой' Мерой. Отпала не
обходимость дважды ездить 
на дойку по разбитой доро
ге, Дбят коров теперь в су

В Я Л Ы Й  П У Л Ь С
реди, можно понять: на пу
сковом комплексе этого го
да освоено не так уж и мно
го средств. Каким же обра
зом коллектив СУ-3 рас
считывает сдать запланиро
ванный объект?

— 'Все зависит от субпод
рядных организаций, — 
считают в управлений. — 
Очень плохо они работают. 
Вот, пожалуйста. «Спец
строй-!»: из 56:3 тысячи 
рублей освоил 8,1 тысячи: 
«Йантехмонтяж»: из 56 ты
сяч — 18,3; «Сйбпромвён- 
тйдяцйя» из 29 тысяч —- 
11.9 тысячи рублей.

Цифрв1 невеселые. Ни од
на субподрядная организа
ция не справилась со свои
ми работами. Более тово, 
руководители этйХ организа
ций придумывают благовид
ные и не очень благовидные 
предлоги с тем. чтобы не по
сылать своих работников ча 
стройку. ГОчёМу, йайртп'Дп. 
не вНдйо никбго из «^нб- 
нефтехиММонтажа»? Be ль
готовы подвесные пути, на 
которые надо монтировать 
кран-балки. Но: «Сиб-
с.таЯьконсТрукция» не офор
мила акт сдачи подъездных 
путей. Как же. Мы можем?» 
Довод вроде бы серьёз
ный. Такими же серьезными 
и Менеё серьезными дово- 
даМй оправдывают несерьёз
ное отношение к стройке й 
другие субподрядчики. Ни- 
кТо из этих Организаций в 
конце августа не работал и 
на объекте. Безусловно, и 
генподрядная Организаций 
СУ-3, призванная координи
ровать все действия суб
подрядчиков, виновна в том,

что вторая очередь корпуса^ 
для «СнбнофтехимМоята- 
жа», «Спецстроя-1», «Сан- 
Техмонтажа» й других уп
равлений — вторОстёпёнМя 
стройка.

Поглядим, как дела у 
СУ-3. На корпусе трудится 
главным образом бригада 
А. Ф. Панькова - Она за нята 
сооружением крыши. Чле
ны бригады рассеяны по 
всей площади в 32 тысячи 
квадратных метров.

— Чем же они заняты? 
Монтажом крыши? Не по
хоже, — сказал я бригади
ру.— Какой там- монтаж/ 
Сидим на ремонте. Вон там 
ремонтируем крЫЩу первой 
очереди корпуса. Уже Про
текает. Чуть, подальше ре- 
мОнтйруем плафоны —- 
пряМоуголвные - отверстия 
для естественного освеще
ния. Швы ра.М плохо прова: 
рены, ведём сварку заново, 
а шестнадцать плафонов 
еще не установлены: не най
дут рам для них.

Бригада А. Ф, Панькова 
пртнЛа на стройку в этом  ̂
году. Она бистро и Доброт
но сделала крышу над в т о -., 
рой очеРСдью корпуса, а те
перь, как видим, занята 
устранением чужого брака. 
Она, было, приступила к 
монтажу крыши Над третьей 
очередью, но...

— Никому не нужно, что
бы к зиме мы подготовили 
эту часть kpfeitiiri. гбво' 
рнт бригаДИр. — Мы Сог
ласны да Ж" в воскресенье 
работать. Проезд м{г"-*яг —
подвезти пенобетон. Не да
ют.

УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕСС В ВУЗЕ

Э Т И  Т Р У Д Н Ы Е  
П Е Р В Ы Е . . .

хом помещении под крышей 
рядом с домом. Надои стали 
больше, а следовательно, и 
заработки. Не в обиде И па
стухи — им ведь тоже зара
ботная плата начисляется 
не поденно, а в зависимости 
от надоев. Выгодно и совхо
зу: продукции мы продадиМ 
государству больше.

Благодаря добросовестно
му труду скОтйиков-Иасту- 
хов ’ Н. Кондратенко, 
П. Мархеля, доярок А. Ьмо- 
кбтиной, Л. Пётлиной, 
В. Кондратенко й других 
за восемь Месяцев от коро
вы нынче надоено в среднем 
на 176 килограммов Моло
ка больше, чем за это же 
время в прошлом году. 
Своевременный перевод 
дойного скота на стойловое 
содержание предотвратит 
спад надоев в переходный 
период, И мы рассчитыва
ем разницу в' надоях меж
ду нынешним и прошлым 
годом увеличить еще и до
вести ее до трехсот кило
граммов на корову. Допол
нительные тонны молока 
будут вкладом нашего сов
хоза в досрочное выполне
ние плана первого года пя
тилетки.

И. ЗВЯГИНЦЕВ, 
директор совхоза име
ни Свердлова КривО- 

шеинского района.

Девять лет назад, после 
окончания 10-го класса, при
шла на завод измеритель
ной аппаратуры Алла Ду
дарева. Сейчас она сама 
обучает молодых. Ее учени

ца Маша Чернышева рабо
тает всего 2 месяца н уже 
выполняет норму. Обычно 
же это происходит через 
четыре-пять месяцев.

Работа с ученицами не

мешает Алле выполнять 
нормы на 140— 150 про
центов.

НА СНИМКЕ Е. Лисицы
на: Алла Дударева (слева) 
со своей ученицей.

ПрРсил Паньков и облег
чить труд. Предлагал 
несложное устройство для 
выравнивания пенобетбнных 
блоков. Обещали целое Ле
то, а пришлось равнять то
пором. Из конца в конец 
необъятной крЫшЙ члены 
бригады таскают ведра. . с 
горячей жидкой смолой. НЯ 
носилках косят : Асфальт. 
Чем заняты инженеры и Ме- 

. ханйки СУ-3 и TpBcta 
«Томскйрбмстрдй», если на 
таком крупном объекте всё 
делается по старинке, вруч
ную?!

В Том, Йтб протекает крЫ- 
ша над сданной в прошлом 
году частью корпуса, что 
плохо сварены швы Илафо- 
Й88. кто бригада кё мОжёт 
найти машину, что отсутст
вует механизация, винова
ты не субподрядчики. Их 
вина в срыве работ на объ
екте, конечно, тоже велика. 
Но вялый пульс стройки в 
течение всего лета объяс
няется отсутствием целена
правленного руководства 
работами.

Через неделю я снова по
бывал на стройке. В про
рабской комнате установлен 
электрообогреватель. Наста
ла осёйь, Приблизился 
вплотную срок ввода в экс
плуатацию второй очереди 
корпуса. Из субподрядных 
организаций послала на 
стройку рабочих лишь «Снб- 
ПрбмвёШйляция». Графйк 
строительства давно не со
блюдается.

Н. ДНАЧЁВ.

ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНАЯ МИРОЛЮБИВАЯ ПОЛИТИКА
Мировая печать продол

жает Широко комментиро
вать предложение Совет
ского правительства вклю
чить в повестку дня XXVI 
сессии Генеральной Ассам
блеи вОйрОс о Созыве все
мирной конференции по ра
зоружению.

СОФИЯ, касаясь предло
жения Советского союза, 
газета «Отечествен фронт» 
указывает на ОгрОмнЫй ин
терес и одобрение, KOTopfale 
во всём мире встрё№Ла но
вая советская инициатива. * 
Советский Союз последова
тельно й энергично Проводит 
политику разоружения. Все, 
что сделано в этой области, 
— результат советской Ини
циативы, пишет газета.

ВАРШАВА. Новая со
ветская мирная инициатива 
— предложение о созыве 
всемирной конференций по 

'разоружению — является 
следствием развития мирной 
программы, принятой на 
xX iV  съезде КПСС, — пи
шет в комментарии «За мир 
без вбён>> йеЛьская газета 
«ГлОс НрацЫ»,

Поднимая эту проблему 
на форуме ООН, подчерки
вает газёта, Советский Со
юз ёЩе раз доказал свою 
последовательность в деле 
борьбы за создание между
народной безопасности и со
хранения мира во всем Ми
ре.

Выдвигая предложение о 
.созыве всемирной конфе

ренции, отмечает «Глос 
працы», Советский Союз ис
ходит из предпосылки, что в 
современном мире сущест
вуют реальные предпосылки 
для прекращения гонки во
оружений,

Советская мирная ини
циатива, пишет в заключе
ние газета, окажется в цент
ре внимания Мирового об
щественного мнения на при
ближающейся сессии Ге
неральной Ассамблеи ООН, 
явится тем пробным кам
нем, который поможет ис
пытать Искренность. запад
ных государств в деятельно
сти, направленной на, * раз
рядку международной на
пряженности.

(13 сентября, ТАСС).

ВЫ СТУПЛ ЕН ИЕ Ш ТРО УГАЛ А

Прошло десять дНёй с на
чала зйкятий в вузах. Как 
жё начался больйрй поход 
за знаниями, назвайие ко
торому «Учебный 1971 — 
72 ГОД»?

На первое занятие в ин
ститут автоматизированных 
систем управления И радио
электроники не явилась пя
тая часть студентов. В 
груИпе 49-6 третьёго .курса 
радиотехнического факуль
тета на занятиях не набра
лось даже и половины сту- 
дёНтов, в группе 49-7 из 21 
пришли Четырнадцать.

Не везде состоялись Па- 
мекёяныё расписанием лек
ции. Некоторые преподава
тели, посчитав первые дни 
бросовыми, минут через де
сять-пятнадцать распустили 
своих слушателей. В первый 
день .занятий в институте' 
никто не показался из со
трудников кафедры эконо
мики И организации произ
водства.

факты тревожные, и по
этому понятны меры, при
нятые администрацией, пар
тийной и комсомольской ор
ганизациями вуза. Шестого 
сентября здесь состоялись 
заседание партбюро инсти
тута, которое указало на 
низкую посещаемость заня
тий студентами, обратило 
внимание руководителей фа
культетов и кафедр на Не
подготовленность их кол
лективов к ведению учебно
го процесса. Заведующему 
кафедрой сверхвысоких ча
стот Е. С. Коваленко и ис
полняющему обязанности 
заведующего кафедрой фи
зики В. М. Белоусову за 
н.е д и с циплинированность 
объявлены взыскания.

— Первая половика сен
тября — нё Только начало 
нового учебного года, но и 
пора ликвидации задолжен
ности по зачетам и экзаме

нам прошлого учебного го
да, — говорит проректор йд 
учебной работе В. М. Но
вицкий. — А задолжни
ков по весенней сессии М 
нас около четырехсот. Со
бираемся в этом году жест
ко выдержать срок: 15 сен
тября — последний День 
щерёсдачй. Не уложившихся 
в это время будем отчйс- 
лятв из вуза. Для того, что 
бы реализовать свой план, 
ректорат организовал Чуть 
ли не ежедневные консуль
тации для имеющих акаде
мическую задолженность.

Седьмого сентября на 
первое заседание Собрался 
комитет комсомола институ
та. На нем решено провести 
во всех группах комсомоль
ские собрания по вопросу 
посещаемости, установить 
контроль за ликвидацией 
задолженности.

Учебной частью политех
нического института зафик
сировано семь случаев сры
ва занятий. По вине студен
тов группы 938-i сорвалась 
лекция по переходным про
цессам, в группе 640-3 на 
занятие по философии из 
двадцати студентов пришли 
только трое.

бдйако большинство сры
вов, как ни странно, про
изошло Из-за недисциплини
рованности преподавателей. 
В группах 1891 — 3 и 158 2 
не состоялись первые лек
ции: ассистент кафедры све
тотехники и источников све
та В. Ф. Штанько и препо
даватель кафедры физйки 
твердого тела А. С. Поплав- 
ный посчитали первые за
нятия необязательными и 
распустили студентов. На 
практические занятия по 
теоретическим основам
элёктрОтеХнйки «забьЩ» 
Явиться ассйсТёнт В. It. 
Бёрняёё. Исполняющий Обя
занности заведующего ка
федрой гироскопов Ю. М.

КаМЯшёв не нашёЯ замены 
заболевшему сотруднику. 
Подобная история вышла и 
из-за нераспорядительности 
заведующего кафедрой вцр- 
шей математики В. И. Мат- 
веёНко.

Сколь богатым на нару-. 
шёнйЯ оказался только, пер
вый день учебногЬ года! Как 
же отреагировал на это рек
торат, общественные орга
низаций вуза? Реакция рек
тората Последовала неза
медлительно: на преподава
телей, виновных в срыве 
занятий, наложены взыска
ния

Никак не отреагировал на 
«ЧП» в первую неделю 
учебного года партком ин
ститута. «Мы считаем, что 
виновные достаточно нака
заны», — говорит секре
тарь парткома И.1 П. Чуча- 
лйн. Действительно, нака
зывать преподавателей еще 
раз, Может, и Не ёледовЦло, 
а вот разобраТьёя в причи
нах неорганизованного на
чала учебного годЯ партко
му стоило.

И комитет комсомола пока 
стоит в стороне от наведе
ния порядка в студенческих 
аудиториях. Инструктор 
Олег Хиджокадзе разводит 
руками: «Никого нет. Один в 
командировке, Другие не 
вернулись из строительных 
отрядов». Не было еще ни 
комсомольских собраний в 
группах, ни заседаний ко
митета комсомола.

Все это свидетельствует 
о недостаточной подготов
ленности вузов к новому 
учебному году. Необходимо 
как можно быстрее принять меры для наведения поряд
ка, сделать все, чтобы 
учебный процесс протекал 
нормально. Помочь ректо
ратам в Этом — задача об
щественных организаций 
вузов.

В. МОКРУШИН.

ПРАГА, 18 . Сентября. 
(ТАСС). Коммунистическая 
партия Чехословакии И пра
вительстве ЧССР весьМа 
высоко оценивают и поддер
живают новую, чрезвычайно 
важную мирную инициативу 
Советского СОюЗа — пред
ложение о созыве всемир
ной конференции по разору
жению с участием всех без 
исключения стран, сказал, 
выступая на празднике уро
жая в городе Ческе-Будеё- 
вице, Председатель прави
тельства ЧССР Л. Штроу- 
гал,

бй подчеркнул, что ши
рокая программа мира, про
возглашенная XXIV съез-

ПОЛИТИКА
ЭКОНОМИЧЕСКОГО
ДИКТАТА

НЬЮ ЙОРК, 13 сентяб
ря. (ТАСС). Специальная
комиссия по вопросам Меж
дународной торговли и по
литики в облаСТи капитало
вложений опубликовала до
клад, в котором рекомен
дует правительству Соеди
нённых Штатов Принять 
строгие меры, вплоть до 
прекращения оказания фи
нансовой помощи, в отно
шении тех стран, прави
тельства которых проводят 
экспроприацию собственно
сти американских компа
ний.

Эти рекомендации, сооб
щает корреспондент агент
ства ЮПИ из Вашингтона, 
сделаны в то время, когда 
национализация американ
ских компаний в странах 
Латинской Америки стано
вится все более актуальной 
и все больше превращается 
в политическую проблему. 
Особенно это касается меж
государственных отношений 
Соединенных Штатов с та
кими странами, как Чили, 
Перу и Боливия.

дом КПСС, встретила са
мый живой отклик в Чехо
словакии, ибо она полностью 
отвечает стремлениям и 
чаяниям чехословацкого на
рода, заинтересованного в 
мирном развитии своей со
циалистической республики.

«Коренные жизненные 
интересы нашей страны, — 
сказал Л. Штроугал, — 
требуют, чтобы мы вместе с 
другими социалистическими 
странами активно работали 
над созданием системы кол
лективной безопасности в 
Европе. Важным шагом к 
этому мы считаем заключе
ние четырехстороннего со
глашения по Западному

Берлину, которое решило 
жгучий вопрос* оставшийся 
миру в наследство от второй 
мировой войны».

Говоря о развитии народ
ного хозяйства ЧССР, Пред
седатель правительства под
черкнул, что успешное за
вершение нынешнего сель
скохозяйственного года, 
сбор рекордного урожая, 
впервые в истории респуб
лики превысившего 8 мил
лионов тонн Зерновых, яв
ляется следствием самоот
верженного труда земле
дельцев и Широкого сотруд
ничества ЧССР с Советским 
Союзом и Другими социали
стическими странами.

Свободу Анджеле!
НЬЮ-ЙОРК, 13 сентяб

ря. (ТАСС). Борьба за ос' 
вобоЖдение мужественной 
коммунистки Анджелы Дэ
вис в Соединенных Штатах 
ширится и принимает са
мые разнообразные формы. 
В различных городах стра-. 
ны создаются комитеты в 
защиту Анджелы, которые 
организуют демонстрации и 
митинги с требованием пре- 
кратнть преследование слав
ной дочери негритянского 
народа.

ИДет сбор подписей под 
петицией, требующей осво
бодить Анджелу Дэвис под 
залог до суда над ней. Под 
петицией уже поставили 
свои подписи десятки тысяч 
жителей многих городов 
США.

После зверского убийства 
в тюрьМе Сан-Куэнтин Не
гритянского деятеля Джорд
жа Джексона американская 
общественность опасается 
за жизнь Анджелы Дэвис, 
которая уже около года 
также томится в тюремных 
застенках. Убийства полит
заключенных, самые изо
щренные издевательства 
над ними стали в США ■ 
обычным явлением и, кар 
правило, Проходят безнака
занно. Жизнь Анджелы «на
ходится под постоянной уг
розой», заявил журнали
стам ее адвокат Мур. Гене

ральный секретарь Комму
нистической партии США 
Гэс Холл подчеркнул, что 
расправа над Джексоном 
призывает к бдительности 
всех честных американцев. 
По Призыву компартии по 
всем Соединенным Штатам 
сейчас развернулась борьба 
за то, чтобы не допустить 
новой трагедии. Обществен
ность требует, чтобы амери
канские власти гарантирова
ли неприкосновенность Анд
желы.

В Сан-Рафёле (штат Ка
лифорний) сейчас продол
жается предварительное су
дебное разбирательство «де
ла» Анджелы ДЗёйс, суд 
над которой назначен на 27 
сентября. Адвокаты комму
нистки требуют снять с нее 
сфабрикованное властями 
обвинение, подчеркивая, что 
справедливый суд над 
А. Дэвис Невозможен, по
скольку вокруг нее создана 
отравленная расизмом атмо
сфера. Однако судьи в Сан- 
Рафеле отказываются удов
летворите это справедливое 
требование, отклоняй также 
требование защиты об осво
бождении А. Дэвис под ра
зумный залог. Даже прось
бу адвокатов об отсрочке 
суда над Анджелой власти 
сочли «нецелесообразным» 
выполнить.

IMA' ' " ' :
. ■ '. .

I СО ВСЕХ
делтА '

КОНЦОВ
СВЕТА

БРАЗЗАВИЛЬ. «Знаете ли

вы страну Ленина, Страну Со
ветов, страну Октябрьской ре
волюций!» — под таким деви
зом проходил в Народной 
Республике Конго конкурс, 
организованный газетой
«Этумба», органом ЦК Конго
лезской партии труда (KtiTj.

Жюри конкурса под пред
седательством Первого секре
таря ЦК КПТ Клода-Эрнеста 
НдвллЫ только что подвело 
итоги конкурса. Первая пре
мия — двухнедельная поезд
ка в Советский Союз — при
суждена солдату Конголез
ской национальной народной 
армии Жаку Гатсе. __

БЕРЛИН. На закончившей
ся в Лейпциге международ- - 
ной ярмарке между Совет
ским Союзом и ГДР подпи
сан контракт на строительство 
второй очереди тепловой 

элек*ростайции «БоКеберг». , & 
Советский Союз поставит обо
рудование и окажет технике- 
ское содействие в монтажных 
и пусковых работах.

ХАНОЙ. Бойцы Народных 
водруженных сил освобожде
ний Южного Вьетнама в пери
од с 6 по ТО сентября в ходе 
боев На севере провинций 
КуаНгчи сбили 7 вертолетов И 
самолетов, унйчтежили 12 вб- 
енных машин и вывели Из 
строя значительное количест
во солдат и офицеров про
тивника, сообщает агентство 
печати Освобождение.

СТОКГОЛЬМ. Шведский ко
митет за мир во Вьетнаме пе
редал посольству ДРВ в Шве
ции 100.000 крон. Эта сумма 
предназначена для ликвида
ции" последствий наводнения 
и рассматривается Шведским 
комитетом как выражение со
лидарности с вьетнамским на
родом.

НЬЮ-ЙОРК. СегоДня 15 
американских бомбардиров

щиков «В-52» сбрЬсйлй 450 
тонн бомб во время наветов 
на районы Южного Вьетнама, 
расположенные вдоль деми
литаризованной ЗОНЫ и грани
цы Лаоса, сообщает кёррёё- 
пондент агентства АП Из Сай
гона*

Па р и ж , боо тысяч человек 
приняли участие в празднике 
газеты «Юманитё», централь
ного органа Французской 
коммунистической партии. 
Этот праздник проходил в 
течение двух дней в париж
ском рабочем пригороде Кур
нев. Эти сотни тысяч людей, 
пишет сегодня главный ре
дактор «Юманите» Р. Андрие, 
своим участием в праздни
ке выразили солидарность с 
деятельностью нашей партии-

ДУБЛИН. В Ирландии про
ходят массовые митинги про
теста против введенного в 
Ольстере чрезвычайного за
конодательства, которое пре
доставляет властям неограни
ченное «право» арестовывать 
и заключать Ь тюрьму без су
да и следствия противников 
существующего режима.

Такие митинги состоялись в 
столице Ирландии Дублине и 
в других городах страны. Их 
участники потребовали немед
ленного освобождения всех 
политических заключенных му 
провозгласили свою реши
мость продолжать борьбу за 
коренные демократические 
Преобразования в Северной 
Ирландии.

Йатриоты Лаоса продол
жают накосить ощутимые 
удары по войскам правых 
сил. Особенно большие по
тери Противник несет в ходе 
боев в районе Долины Кув
шинов — Сиенкуанг.

НА СНИМКЕ: отряд пар
тизан из деревня Муонгет 
(провинция Самнёа) отправ
ляется в разведку.

л _____ m i l  Г Я 1 Л Л
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Голос в динамике:
— Слушайте! Всем клас

сам приготовиться к митин
гу! ,

Треск барабанов на ут
ренней улице, горнов мед
ные голоса...

— Слушайте!
Поближе подходят прохо

жие.
— Как взрослые, — чей- 

то голос позади меня. — 
Смотрите, у них разводя
щий. Третьекурсник, кур
сант.

Речь о мальчишках, что 
в почетном карауле у обе
лиска. С автоматами напере
вес, сосредоточенные взгля

ды из-под танкистских шле
мов.

Но прежде, чем расска
зать об этом дне учащихся 
школы № 24, надо вернуть
ся на полтора десятка лет 
назад.

Изучая историю Томска, 
следопыты узнали: путь в 
бессмертие Героя Советско
го Союза Марии Васильев
ны Октябрьской начинался 
отсюда. Здесь она внесла 
деньги на танк «Боевая по
друга», отсюда ушла в тан
ковое училище, чтобы стать 
механиком-водителем и
мстить врагу за смерть му
жа, боевого комиссара, за

горе ее земли.
В школе был создан 

штаб, разыскивались те, кто 
знал Марию Октябрьскую, 
ибо только их память могла 
восстановить то, что было 
достоянием времени.

Под стеклом письма, на
писанные от “руки, на ма
шинке. И каждое начинает
ся: «На ваш запрос сооб
щаем...». Ответы были раз
ные, как и штемпели на 
конвертах: Москва. Киев,
Симферополь, '  Свердловск, 
Смоленск...

Каждое воскресенье пио
нерские отряды выходили 
на сбор металлолома, чтобы 
заработать деньги на па
мятник М. В. Октябрьской, 
И однажды на расчищенной 
площадке возле школы, в 
тополиной зелени встал 
обелиск. А через пять лет 
школе № 24 было присвое
но имя Героя Советского 
Союза М. В. Октябрьской. 
Приходящие в стены шко
лы малыши и прощающиеся 
с нею выпускники дают 
■клятву у этого обелиска — 
хранить верность памяти 
павших.

Как-то в одном из номе
ров газеты ребята прочита
ли рассказ Петра Ивановича 
Чеботько о хозяйке танка, 
того самого Чеботько, что 
был командиром экипажа 
«Боевая подруга». Неза
медлительно на Украину, в 
город Артемовен, отправили 
приглашение. Отыскался и 
однополчанин М. В. Ок
тябрьской Анатолий Де
ментьевич Завалецкий. Оба 
согласились приехать.

...Кольцо пионерских от
рядов сомкнулось вокруг 
обелиска. Как в военном 
строю, рапортуют ребята го
стям:

— Сделаем все, чтобы . 
быть достойными ее имени...

Голос ‘ Оксаны Козлов
ской, комсомольского вожа
ка, звенит в тишине:

— И если умереть мне... 
— читает она «Реквием» 
Р. Рождественского.

А на смену ей к импро
визированному помосту спе
шит Ира Маняшина из 6-го.

— Посвящается... —В ее 
еще не умелых стихах одно 
единственное желание —- 
мир.

Николай Иосифович Со- 
лимон, директор школы, за
читывает приказ:

— В Книгу почета М. В.
, Октябрьской занести фами
лии лучших учеников: На
дежды Петренко, Наталии 
Брызгаловой, Елены Виден- 
киной...

Память...
Нетерпеливые ребячьи 

лица устремились на этих 
двух немолодых мужчин, 
—совсем не военных. Толь
ко боевые награды на лацка
нах пиджаков напоминают, 
что были они солдатами.

Старший лейтенант за
паса, ныне начальник строи
тельного управления Петр 
Иванович Чеботько начал 
рассказ о далеких годах.

...Сентябрь 1943 года. 
Учебное танковое подраз
деление.

— Слушайте, — голос 
мягкий, но не проситель
ный, — вы согласитесь мне 
помогать? Я буду водите- 
лем-механиком, понимае
те...

Росточку совсем малого, и 
руки... Да что там говорить?

— Вы знаете, что это та
кое?!

— Знаю.
— Здесь сила нужна, — 

показываю ей на руки.
— Будет сила, — даже 

глазом не повела.
— И реакция в бою, — 

настаиваю, рассматривая 
просительницу.

— Увидите, в бою, —- ут
вердительно кивнула она.

Я вовсе не отказывался 
помочь Марии Васильевне в 
изучении материальной ча

сти танка и искусстве вож
дения, но, откровенно при
знаться, считал это дело 
пустым.

Женщина —- механик-во
дитель! Да этого ж не бы
вает. Но глаза так настой
чивы:

— Попробуем?
— Ну что ж...
Немало хватила лиха 

Мария Васильевна. Целы
ми днями ворочала рычаги 
тяжелой махины. По десять 
часов проводила в танке. 
Но на ученьях не подвела,

— Отлично, сержант, — 
я первым поздравил свою 
ученицу, зажавшую в руке 
желанные корочки механи
ка-водителя.

Память...
Высота 208. Под Оршей. 

Задача непростая: взять
село Новое и выйти к пере
праве. Так просто звучало: 
«взять»...

Если прикинуть, уложили 
тогда до взвода живой силы 
противника, смяли пушку, 
где-то вправо дымился 
«тигр», остался лежать по
зади бронетранспортер, но 
и мы остались между пе
редней линией фронта про
тивника и нашими.

Два дня боролись за 
жизнь «Боевой подруги», 
отстреливаясь из пулеметов. 
Повторял много раз:

— Сержант Октябрьская, 
приказываю покинуть ма
шину!

Козырнула:
— Никак нет. Я не ране

на и должна остаться в 
строю.

На третьи сутки мы ус
лышали родное «ур-р-а!»

Дороги войны... Металл 
закаляли огнем, а сердца — 
горем.

Весть об экипаже, где 
женщина — механик, раз
неслась с такой быстротой, 
что иногда мы получали до 
трехсот писем в день. Поч
тальон, вытрясая содержи
мое сумки, улыбался:

— Работаю на вас.
Память...
Гвардии сержант, учи

тель географии Анатолий 
Дементьевич Завалецкий:

— Уж и не помню, кто

сообщил нам, что в наш 
корпус прибыла женщина- 
танкист. Все мы кинулись 
посмотреть на нее. Она уж 
тогда была вроде как ле
гендарной.

...Землянка по-походному 
запущена. готовились к 
годовщине Октября. Кто 
стирал, а кто чинил свое 
солдатское обмундирование, 
не заметили, как появилась 
она на пороге. Молча обвела 
взглядом землянку:

— А ну, ребята, кончай
те, — удивленно устави
лись на нее. — Бросьте все 
ваши воротнички и рубаш
ки. В лес идите, рубите 
еловых веток. Красоту в 
жилье наводить будем...

Сидели мы за празднич
ным столом начищенные и 
наглаженные. Мария Ва
сильевна — в центре. И, 
честное слово, мы смотрели 
на нее, как на мать семей
ства.

Сколько я помню, ей 
всегда хотелось' делать все 
самой. И даже когда ремон
тировала свою «подругу», 
помощь принимала в исклю
чительных случаях.

А однажды «Боевая по
друга» вернулась в корпус 
без хозяйки...

Похоронили ее у крем
левской стены в Смоленске. 
На Кутузовском кладбище, 
на том самом, где почили 
солдаты, стоявшие насмерть 
в войне 1812 года.

...Минута молчания. Го
ловы, склоненные перед 
нею, застывшей навечно в 
камне...

По заведенной традиции 
венки возлагали лучшие 
ученики. Сегодня это дела
ют гости и ветераны вой
ны: полковник запаса Д. В. 
Астахов, Н. И. Солимон — 
участник штурма Берлина.

Митинг окончен. Прини
мают клятву пионеры.

Гимн... кажется, что в 
каждом его звуке отдается 
тысячеустое: «Клянемся,
клянемся, клянемся...»

А ТАРАСОВА.
НА СНИМКЕ: бывший 

командир экипажа танка 
«Боевая подруга» Петр 
Иванович Чеботько.
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Футбол

Трудные
о ч к и
« Т о м л е с а »

Матч «Томлеса» с хабаров
ским СКА напоминал его пре
дыдущее выступление против 
«Луча» из Владивостоке. От
личие только одно — счаст
ливая концовка для хозяев 
поля. Причем, если анализи
ровать действия гостей в обе
их встречах, то можно ска
зать, что армейцы Хабаровска 
больше заслуживали ничьей, 
чем владивостокцы. Эта 

команда, безусловно, более 
сильная, чем «Луч». Она от
лично защищалась, а контр
атаки ее были так молниенос
ны и вместе с тем так внуши
тельны по силам, что, право, 
трудно сказать, кому из томи
чей достался более тяжелый 
хлеб: нападающим или за
щитникам. В поте лица приш
лось потрудиться и тем, и 
другим.

Томские футболисты полно
стью переиграли армейцев: 
территориально, по количест
ву поданных угловых и, нако
нец, голевых ситуаций, соз
данных у ворот соперников. 
И все-таки победу они вырва
ли с большим трудом. Дело 
в том, что атаки томичи го
товили медленно, по класси
ческим схемам и образцам, 
которые легко разгадывались 
соперниками. В действиях 
хозяев, особенно в первом 
тайме, было очень мало нео
жиданных комбинаций, быст
рых проходов* И даже на 
отличные, с ювелирной точ
ностью рассчитанные переда
чи вдоль ворот А. Абасова 
и В. Боровика их партнеры 
не успевали.

Во втором тайме 'старший 
тренер «Томлеса» В. М. Аба
сов принял, очевидно, единст
венно правильное решение. 
Один за другим поле покину
ли уставшие от большого 
объема работы, а еще боль
ше — от бесплодности уси
лий В. Пашинин, А. Хлунов и 
Б. Филипенко. Вместо них 
вышли К. Чепас, А. Степанов 
и В. Букач. Игра приобрела 
еще более острый характер. 
Томичи заторопились, часто 
стали сбиваться на навал, но 
время от времени в их комби
нациях проблескивали эле
менты неожиданности и за
конченности. Незадолго до 
финального свистка мяч полу
чил Ю , Мелехин, хорошо 
прошел середину поля и от
пасовал открывшемуся
А'. Абасову. Тот навесил его 
на ворота: Точно вышедший 
на этот навес К. Чепас с лета 
забил мяч в сетку.

Со счетом 1:0 выиграл 
«Томлес». Он в турнирной 
таблице сейчас занимает тре
тье место. Очередной матч 
томичи проводят 18 сентября 
против «Вулкана» из Петро- 
павловска-на-Камчатке.

Я. ВОЛОДИН.

Феодосии—2.500 лет
Прекрасному городу Чер- 

номорья —- Феодосии, го- 
роду-труженику, городу-ку

рорту исполнилось 2.500 
лет.

Живые свидетели его 
25-вековой истории — экс
понаты краеведческого 'м у
зея — рассказывают о важ
нейших страницах в жизни 
города.

В начале двадцатого сто
летия Феодосия стала од
ним из центров революцион
ного движения в Крыму, о 
чем свидетельствуют и по
желтевшие от времени стра- 
ницы ленинской «Искры».

В 1905 году трудящиеся 
встречали здесь легендар

ный броненосец «Потем
кин». В Феодосии жил и 
работал младший брат 
В. И. Ленина Д. И. Улья
нов, много сделавший для 
подготовки трудящихся го
рода и уезда к решитель
ным боям за власть Сове
тов.

Феодосия сегодня — это 
промышленный и культур
ный центр Юго-Восточного 
Крыма. Здесь вырос высо
комеханизированный мор

ской порт, который одним 
из первых в стране 'награж

ден орденом Трудового 
Красного Знамени.

Мировую известность 
Феодосии принесла кар

тинная галерея Айвазовско
го. В ней собраны произве
дения - великого русского 
мариниста.

Каждый год в городе бы
вает почти полмиллиона 
курортников и туристов. 
Для лечения и отдыха здесь 
широко используются бога- 

. тейщие целебные средства 
курорта: щедрое солнце, 
золотые пляжи, лечебные 
грязи- и местные минераль
ные воды,

В связи с 2.500-летием 
города здесь состоялось 
массовое .народное гулянье.

(Корр. ТАСС).

СЕНТЯБРЬ. Рис. Вл. Марьина.*

КУРОСИВО МЕНЯЕТ МАРШРУТ
Теплое течение в Тихом 

океане, известное под назва
нием Куросиво, смещается. 
К такому выводу пришли со
ветские ученые, ведущие 
постоянное наблюдение за 
океаном в районе Куриль
ской гряды и острова Саха
лин. (
■ Сообщивший об этом кор
респонденту ТАСС дирек
тор Южно-Сахалинской гид-, 
рометеорологической обсер
ватории В. Барабаш пояс
нил, что обнаружены неко
торые аномалии в темпера
турном режиме поверхности 
воды. В обычно холодном

заливе Терпения температу
ра воды поднялась на два- 
три градуса.

Это позволяет говорить о 
том, что, очевидно, ветви 
теплого течения Куросиво 
значительно приблизились 
к берегам Курильских ост
ровов, теплая вода проник
ла в Охотское море. Наблю
дения подтверждают и дан
ные ученых Японии, кото
рые зарегистрировали повы
шение морских приливов у 
Тихоокеанского побережья 
своей страны.

(Корр. ТАСС).
Южно-Сахалинск.

МАЛЕНЬКИЙ ЮБИЛЕЙ
ВАРШАВА, 13 сентяб

ря. (ТАСС). Свой малень
кий юбилей отметили пяте
ро близнецов из Гданьска 
— им исполнилось четыре 
месяца. Самочувствие ма
лышей отличное. Они похо
жи друг на друга.

Близнецы, которые нахо
дятся под постоянным наб
людением врачей-педиатров, 
постепенно набирают в ве
се. Меньше всего — 4,7

ПОГОДА
Сегодня по Томской области ожидается переменная об

лачность, по южным районам без осадков, по остальной 
территории местами кратковременные дожди, ветер пере
менный, 5 — 10 метров в секунду, температура днем — 
14— 19 градусов тепла.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«М аленький  к уп а л ь щ и к »  —

8 4 0 , 10-30, 12-20, 14-10, 16, 18. 
19-50, 21-40.

«Мое последнее та н го *  —
8-30. 10-30. 12-30. 14-30. 16-30,
18-30. 20-30, 22-30.

Зал кин охро н ики  — «И сто
рия Гер акли я и лебеди», «Но
вые адр еса» , «Под пар усам и  
по Б а л ти ке » , «В  Карелии  — 
зим а» — 9. 11-10, 13-20, 15-30, 
17-40, 22. «П уть  А м ер ики»  — 
10-05, 14-25, 18-45, 20-55. Тема
тический показ «Ленинским 
курсом»: «Н аш  м ар ш », «Мор 
М осква», «Би роб идж ан , год 
70-й» — 12-15, 16-35, 19-50.

«ОКТЯБРЬ»
«М аленький  к у п а л ь щ и к »  —

8-40, 10-30, 12-20, 14-10, 16,
17- 50, 19-40, 21-30. .

«Хо зяин » — 11-10, 13-05, 15,
16-55, 18-50, 20-45. 22-40. Д ля 
детей — «Кр о т в зоопарке» — 
8-50, 10.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал -—«Дикое серд

це» — 8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 
16-15, 18-10, 20-05, 22.

М алый зал — «М аленький  
к уп а л ь щ и к »  — 8-40, 12-20,
14-10, 16, 17-50, 19-40, 21-30.
Для детей — «См елого  п уля  
боится»  — 10-30.

«СИБИРЯК»
«Зам орож енны й» —  11,

12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21. Для детей — «И ван М ака
рович» — 9-20.

«ПИОНЕР»
«Серебряны е тр уб ы »  — 9 1 0 .

10-45, 12-20, 13-55, 15-30, 17-10. 
«М айерлинг»  (две серии) —
18- 50, 21-25.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«След С о кола» , «Белы е вол
к и » — 10-30, 13-30, 16-30, 19-30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Сова появляется днем» —
15, 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ*

«Беглец № 0416» — 17, 19,
21. «Дядя Миша» — 15,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ 

«Черный бархат» — 16, 18,20.

СРЕДА, 15 сентября
МОСКВА

17.40. Новости. 17.55. «О ро
ли современного национально- 
освободительного движения в 
антиимпериалистической борь
бе». 18.25. Вечер Волгоград
ского театра музыкальной ко
медии. 19.40. В эфире — «Мо
лодость». «Постоянство». Те
леочерк.

ТОМСК
20.00. Молодежная програм

ма «Факел». Пути-дороги сель
ские. Ленинский зачет про
должается. 21.00. Новости.

МОСКВА
21.25. Программа передач. 

21.30. «Огненные версты». Ху
дожественный фильм. 23.00. 
«Время». Информационная 
программа. 23.30. Футбол. Ку
бок УЕфА. «Спартак» (Москва) 
— «Кошице» (ЧССР).

Городское профтехучили
ще № 2 приглашает на ра
боту механика в учебные 
мастерские, мастеров произ
водственного обучения в 
группы слесарей-электро- 
моцтажкиков и шофера на 
грузовую автомашину.

Обращаться: г. Томск,
Северный городок, корпус 
10, ГПТУ-2.

Счетоводно - бухгалтер
ская школа продолжает 
прием на курсы счетоводов, 
операторов, бухгалтеров.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пер. Макуши- 
на, 14.

Детскому дому № 2 сроч
но требуются: технички,
ночные нянн, кухонный ра
ботник.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Вершинина, 40.

Специализированное от
деление «Сельхозтехники» 
имеет в продаже Цепи якор
ные диаметром 11 ' милли
метров.

Обращаться: г. Томск,
улица Белая, 3, телефон 
№№ 2-27-19, 2-57-39.

Яслям-саду № 23 срочно 
требуются: няни, прачка, 
кухонный работник.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Артема, 23.

Наши интервью

ТРАССЫ НА КАРТЕ

килограмма весит Эва, а 
больше всех, как и подабает 
мужчине, Адам — 5,4 кило
грамма.

Недавно у близнецов по
бывала группа кинематогра
фистов из Лодзи, которая 
приступает к съемкам на
учно-популярного фильма о 
них. Съемки фильма будут 
вестись на протяжении трех 
лет — в нем будут пред
ставлены все стадии разви
тия близнецов.

Томский горпищеторг 
приглашает на работу: про
давцов, киоскеров, лоточниц, 
грузчиков, уборщиц, маши
нистку, сантехников, маля
ров, юрисконсульта, опера
тора, начальника отдела 
централизованной бухгалте
рии, бухгалтеров, инженера- 
механика счетных машин.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, Обруб, 8, от
дел кадров, ’телефон 
№ 2-20-62.

На геологических картах 
Сибири этим летом появились 
новые маршрутв1 полевых эк
спедиций Томского универси
тета. Нынешним летом в них 
приняли участие тридцать 
пять научных сотрудников 
геолого-географического фа
культета.

‘ Среди тех, кто каждое лето 
покидает Томск, отправляясь 
в «зеленое море тайги», вы 
непременно увидите неутоми
мого исследователя сибирских 
недр, заведующего кафедрой 
исторической геологии про
фессора Анатолия Романови
ча Ананьева. Крупный специ
алист по ископаемым расте
ниям девона, он в год своего 
шестидесятилетия совершил 
очередную геологическую экс
педицию.Наш нештатный корреспон
дент А. Гончаренко взял у 
А. Р. Ананьева интервью, ког
да он возвратился со своего 
«юбилейного поля».

— Анатолий Романович, 
ваши научные интересы 
связаны с изучением иско
паемых остатков высших 
растений, появившихся на 
земле около 400 миллионов 
лет назад. Каково их значе
ние для геологической нау
ки?

— Прежде всего, хочу 
уточнить сам вопрос. Я за
нимаюсь не только изучени
ем древнейших сосудистых 
растений на Земле, но и 
стратиграфией (последова
тельностью напластования) 
отложений девонской систе
мы, в которых залегают ра
стительные остатки. Ведь 
сами растительные остатки 
могут стать ценнейшими 
геологическими докумен
тами только в том случае, 
когда точно установлено, 
какие виды растений в сло
истых осадочных породах 
приурочены к древним го
ризонтам, а какие — к бо
лее молодым. Этот вопрос 
нам удалось решить для ря__- 
да районов юга Западной 
Сибири и обосновать ком
плексы видов растений, с 
помощью которых уже те
перь можно определять 
возраст отдельных конти
нентальных толщ. Совсем 
недавно получены интерес
нейшие материалы, позво
ляющие провести корреля
цию континентальных отло
жений с морскими.

— А что дает современ
ная наука практической 
геологии, геологу-понсковн- 
ку? Ведь времена открытий 
с помощью геологического 
молотка и компаса уже про
шли...

— Полезные ископаемые 
осадочного происхождения 
приурочены обычно к оп
ределенным горизонтам 
земной коры. Например, 
обнаруженные на террито
рии Салаирского кряжа бок
ситы залегают вблизи гра
ницы нижнего и среднего 
девона. Чтобы успешно вес
ти поиски бокситов, геологу 
нужно найти именно эту 
границу. И здесь ископае
мые растения будут ему 
очень хорошими помощни
ками. Кстати, древние рас
тения в образовании алю
миниевых руд играли дале
ко не последнюю роль. Но 
об этом мы знаем пока еще 
очень мало.

В центре внимания гео
логической науки стоит 
один кардинальный вопрос: 
где лежит ключ к полезным 
ископаемым — в глубинах 
земли, — на границе верх
ней мдитии и земной коры, 
или же на поверхности зем
ной коры, в зоне дифферен
циации вещества и образо
вания осадочных горных 
пород? Разрешение этого 
вопроса, несомненно, ока
жет огромную помощь по
исковикам, которым, как 
мне кажется, пока еще не 
обойтись без традиционного 
геологического молотка,

— Ученые университета 
внесли большой вклад в со
здание получившей в стране 
признание томской геологи
ческой школы. Какие новые 
научные направления раз
виваются сейчас геологиче
скими кафедрами ТГУ?

— Мне хотелось бы, 
прежде всего, назвать имя 
человека, который по праву 
считается основателем ны

нешнего геолого-географиче
ского факультета. Это — 
профессор Венедикт Андре
евич Хахлов, заслуженный 
деятель науки, заведующий 
кафедрой палеонтологии, 
который и сейчас возглав
ляет палеонтолого-страти
графическое направление на 
факультете. На этой кафед
ре проделана большая рабо
та по биостратиграфии неф
тегазоносных отложений 
Томской области.

В последнее время широ
кое развитие получили экс
периментальные исследова
ния в области минерало- и 
рудообразования, часто
смыкающиеся с промыш
ленной технологией синтеза 
важнейших минералов. Это 
направление получило раз
витие на кафедре минера
логии и кристаллографии, 
где под руководством заве
дующего кафедрой профес
сора И. К. Баженова недав
но создана новая экспери
ментальная лаборатория. 
Третье научное направление
— изучение петрологии не
фелинового сырья, исполь
зуемого в алюминиевой 
промышленности. Его ' воз
главляет заведующий ка
федрой петрографии, про
ректор по научной работе 
ТГУ профессор М. П. Кор- 
тусов.

За последние годы наш 
факультет пополнился кад
рами высшей квалификации
— докторами геолого-мине-.
ралогических наук. (Доктор
ские диссертации защитили 
Б. М. Тюлюпо, А. И. Роды- 
гин, И. А. Вылцан, Д. А. 
Васильев). j

— Расскажите, пожалуй
ста, о вашей последней экс
педиции.

— Научная экспедиция 
1971 года, организованная 
при поддержке Западно-Си
бирского и Красноярского 
геологических управлений, 
явилась этапом наших мно
голетних исследований об
ширной1 территории юга За
падной Сибири. Она позво
лила провести сопоставле
ние морских и континен
тальных отложений девона с 
помощью палеоботаническо
го метода. Именно этим ле
том нами получены мате
риалы, позволяющие ска
зать, что в своей основе по
ставленная нами задача ре
шена положительно. На ос
новании изучения собран
ной коллекции ископаемых 
растений уже сейчас можно 
наметить уровень боксито- 
образования в континен
тальных отложениях и вы
делить наиболее перспек
тивные площади для поста
новки поисковых работ. 
Изучение же самих расти
тельных остатков позволит 
нам внести кое-что новое в 
проблему развития жизни 
на Земле в прошлые геоло
гические эпохи.

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» требуется опыт
ная машинистка.

Обращаться в секретари
ат редакции.

Томский универмаг приглашает покупателей с 28 по 30 
сентября 1971 года на выставку-продажу радиотоваров.
Будут* представлены телевизоры: «Весна-5», «Крым». 
«Зорька-201», магнитофоны: «Юпитер», «Орбита», «Дни- 
про», радиолы «Рекорд» и другие, всего более 50 наиме
нований.

Современная форма, отличная отделка, небольшие га
бариты и, что особенно важно, ясное, четкое, стабильное 
изображение — таковы достоинства современных теле
визоров. '

Современные телевизоры и радиоприемники удачно 
вписываются в интерьер квартир.

Ждем вас в универмаге!

Томскому хлебокомбина
ту требуются квалифициро
ванные рабочие следующйх 
специальностей: слесари по 
ремонту оборудования, де
журные слесари-электромон
теры, слесари-сантехники, 
газоэлектросварщнки, коче
гары и слесари по ремонту 
кабельного оборудования, 
рабочие в производственные 
цехи, технички по уборке 
производственных помеще
ний.

Одиноким предоставляет
ся благоустроенное общежи
тие. Квартиры предоставля
ются в порядке очереди.

Обращаться: г. Томск,
ул. Водяная, 78, отдел кад
ров. Проезд троллейбусом и 
автобусом № 2, остановка 
«Ул. Бердская», телефоны 
№№ 290-349, 2-50-79.

Коллектив Томского от
деления института «Тепло- 
электропроект» выражает 
глубокое соболезнование 
руководителю группы ин
ститута Скворцовой Азе 
Ивановне по поводу смер
ти ее матери

СНЕГОВСКОЙ 
Клавдии Ивановны.

V
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